
Субсидии всем!
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Владимир Путин Владимир Путин 
в ходе «Прямой в ходе «Прямой 
линии» пообещал линии» пообещал 
заняться вопросом заняться вопросом 
расширения расширения 
субсидируемых субсидируемых 
маршрутов по маршрутов по 
Дальнему Востоку.Дальнему Востоку.
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Ольга Булкова и председатель 
комитета рыбного хозяйства пра-
вительства Хабаровского края Ни-
кита Король лично сопровождали 
гуманитарный конвой в расположе-
ние 64-й гвардейской мотострел-
ковой бригады ВВО. За поддержку 
военнослужащих в зоне СВО ко-

мандир Азатбек Омурбеков вручил 
Никите Королю и Ольге Булковой 
благодарности от командования и 
личного состава.

- Низкий поклон всем, кто за-
щищает Родину, - выразила мнение 
всех коллективов Союза Ольга 
Булкова, принимая награду.

Хабаровский Крайрыбакколхоз-
союз принимает участие уже в пя-
том гуманитарном конвое на линию 
соприкосновения и на Донбасс.

Рыбная продукция также пе-
редана в хабаровское краевое 
подразделение «Боевое Брат-
ство», руководитель Сергей Де-
мин поблагодарил рыбаков за 

поддержку и зачитал приказ о 
награждении Ольги Булковой ме-
далью «За заслуги перед Боевым 
братством», подписанный героем 

Советского Союза, генералом Бо-
рисом Громовым.

Крайрыбакколхозсоюз также 
доставил продукцию своих пред-
приятий в семинарию Хабаров-
ской епархии и в храм святой 
великомученицы Елизаветы. 

Журналисты «КП» задали Оль-
ге Булковой несколько вопросов 
после завершения гуманитарной 
акции.

- Общественный совет при ко-
митете рыбного хозяйства, кото-
рый вы возглавляете, обсуждает 
вопросы социальной поддержки 
населения?

- Наш Общественный совет 

рассматривает не только от-
раслевые вопросы, но и подни-
мает тему поддержки жителей 
в проекте «Доступная рыба». 
Мы подтвердили Никите Ко-
ролю, председателю комите-
та, который с начала работы 
Общественного совета при-
нимает участие в каждом на-
шем заседании, сколько этот 
проект будет продолжаться, 
столько мы в нем будем уча-
ствовать.

� ЛЮДИ ДЕЛА

Гуманитарный конвой Хабаровского Крайрыбакколхозсоюза - на линию фронта
Крайрыбакколхозсоюз, 
возглавляемый 
председателем Ольгой 
Булковой, безвозмездно 
передал около восьми 
тонн рыбной продукции 
военнослужащим 
в зону СВО и в 
Хабаровскую епархию.

 Х
аб

ар
ов

ск
ий

 К
ра

йр
ыб

ак
ко

лх
оз

со
ю

з

Телеграм-канал 
Ольги Булковой

Продолжение на стр. 19 �

Андрей ВДОВИН

Роман Костомаров впервые 
выступил в ледовом шоу.

Понадобился почти год, чтобы 
олимпийский чемпион после болез-
ни, бесчисленных операций и ампу-
таций смог принять полноценное 
участие в шоу. Зал на гала-концерте 
в честь 50-летия Ильи Авербуха встре-
чал Романа Костомарова и его супругу
Оксану Домнину стоя. У многих зри-
телей были слезы на глазах.

Зал 
аплодировал 
и плакал

Роман Костомаров 
прокатился 

и с Татьяной Навкой



2

ОБЩЕСТВО
В России назвали 
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2023 года

ГОРОСКОП
Прогноз-2024 
для всех знаков 
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

После Большой 
пресс-конференции 
Владимир Путин ответил 
на незаданные вопросы.

За четыре часа, которые длилась 
Большая пресс-конференция Вла-
димира Путина, совмещенная с 
«Прямой линией», президент ответил 
на 67 вопросов. А прислано их бы-
ло под 2,5 млн. Понятно, что глава 
страны физически не мог в таком 
формате прокомментировать каждое 
обращение. Но у журналистов была 
возможность задать еще несколько 
самых важных вопросов в кулуарах.

«ВЫ ПРАВДА БЫЛИ 
НАИВНЫМ В НУЛЕВЫЕ?»

- Определенная наивность при-
сутствовала. Несмотря на то что я 
почти 20 лет проработал в органах 
безопасности и во внешней развед-
ке, что был заммэра Петербурга, ди-
ректором ФСБ, секретарем Совета 
безопасности и даже председателем 
правительства на начальном этапе.

Это продолжение ответа на во-
прос, какой бы совет нынешний Пу-
тин дал бы самому себе в 2000 году.

ЗАПАДУ БОЛЬШАЯ РОССИЯ 
НЕ НУЖНА

- После распада Советского Союза 
(западные элиты. - Ред.) считали, что 
«надо немножко потерпеть, сейчас 
доразвалим Россию».

Путин добавил, что Европе, «в 
общем, не нужна» такая большая 
страна под боком.

- Лучше ее, как пред-
лагал известный деятель 
в США Бжезинский 
(Збигнев, экс-советник 
Белого дома.  - Ред.), 
разделить на пять час-
тей, отдельно подчинить се-
бе и использовать ресурсы.

БЫТЬ ЛИ ВОЙНЕ С НАТО?
- Вся организация НАТО не может 

не понимать, что у России нет ника-
ких резонов, никакого интереса - 
ни геополитического интереса, ни 
экономического, ни политического, 
ни военного - воевать со странами 
НАТО,  - подчеркнул Владимир Вла-
димирович.

Он заявил, что у нас с военным 
блоком нет никаких территориальных 
споров. Наоборот, мы заинтересова-
ны в развитии отношений.

КУПИЛИ ПОДАРКИ?
- Я еще не был в магази-

не, не выбирал, но постара-
юсь, разумеется, для тех лю-
дей, с которыми я встречаю 
Новый год, сделать что-то 
приятное.

РОДИТЕЛЬСКАЯ 
ЛЮБОВЬ

- У меня мама работала, 
уже когда вышла на пенсию, 
санитаркой в больнице. И 

в буфете на сдачу ей дали лоте-
рейный билет. Он стоил тогда 30 
копеек. Она пришла, бросила его 
дома. В общем, в конце концов 
выяснилось, что она выиграла ма-
шину - «Запорожец». Они могли про-
дать билет и купить кооперативную 
квартиру. Но мама сказала: «Возь-
мем машину, пусть сынок ездит». 
Запомнил слово в слово. Вот что 
такое мама,  - с любовью сказал 
президент.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В воскресенье Владимир Путин еще раз посетил выставку «Россия» на ВДНХ. 
Гендиректор экспозиции Наталья Виртуозова показала главе страны стенды 11 регионов. 

Президент - в предновогоднем интервью:

«Запорожец», 
праздничные подарки 
и отношения с НАТО

Родители будущего 
президента Владимир и Мария 
Путины выиграли в лотерею 

«ушастый» «Запорожец». 
Семья решила не менять его 
на кооперативную квартиру, 

а дать поездить 
молодому Володе.

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства 
дал предвыборное 
обещание: 
сохранить 
сильную страну.

В воскресенье Владимир 
Путин во второй раз посетил 
выставку «Россия». На этот 
раз он прошелся по стен-
дам регионов и оставил 
суперсувенир: подписал 
открытку для 3-миллион-
ного посетителя выстав-
ки. Правда, кто станет 
счастливчиком, пока не 
ясно - это определят каме-
ры, считающие входящих.

Но президент приехал 
на ВДНХ не просто по-
смотреть стенды. Глав-
ная цель: выступление на 
съезде «Единой России».

Несмотря на то что Пу-
тин идет на выборы само-
выдвиженцем, его могут 
поддерживать «инициа-
тивные избиратели». В 
субботу таким образом 
его кандидатуру одобрили 
в Народном фронте. Вот 
единороссы тоже прого-
лосовали в его поддержку.

- Хочу поблагодарить 
вас за последовательную 
и надежную поддержку. 
Для меня она значима и 
важна, - отметил Путин.

Несмотря на то что о 
своем выдвижении пре-
зидент объявил больше 
недели назад, предвыбор-
ных заявлений он еще не 
делал. И речь на партий-
ном съезде, пожалуй, по-
хожа на начало кампании. 
Вот ее главные тезисы:

�  Партии, конкурируя 
друг с другом,
должны помнить 
об одном.

- Это - судьба, интере-
сы России, счастье, на-
дежды, мечты наших де-
тей. Я бы добавил: право 
и жизненная необходи-
мость нашей страны быть 
сильной.

� Надо отбросить то, 
что нас разъединяет.

- Все решения мы долж-

ны и будем принимать 
только сами, без подска-
зок из-за рубежа. Россия 
не может, как некоторые 
страны, в обмен на кол-
басу отдать свой суве-
ренитет и стать чьим-то 
сателлитом. Мы должны 
помнить и никогда не за-
бывать и детям нашим на-
казать: Россия или будет 
суверенной, самодоста-
точной державой, или ее 
вообще не будет.

�  Государственная 
машина показала 
свою зрелость.

- Элиты Запада рас-
считывали не только об-
рушить экономику и со-
циальную сферу России, 
но и нашу политическую, 
государственную систему. 
Они полагали, что смо-
гут посеять у нас внутрен-
нюю смуту. Но подобные 
рецепты не сработали и, 
уверен, не сработают в от-
ношении России. Наше 
общество, все ветви вла-
сти и уровни управления 
показали зрелость, проч-
ность и устойчивость, - 
подчеркнул Путин.

�  Но эффективность 
власти надо 
повышать.

- Наша важнейшая за-
дача - повышение эффек-
тивности всех уровней 
публичной власти, - по-
ручил Владимир Влади-
мирович. - И здесь также 
предстоит кропотливая 
работа, в том числе за-
конодательная - в феде-
ральном и региональных 
парламентах, широкое 
использование лучших 
управленческих практик 
и, конечно, укрепление 
кадрового потенциала.

В конце российский ли-
дер пошутил про снег и 
количество предстоящей 
работы.

- Надо себя настраивать 
на то, что задачи нараста-
ют как снежный ком. Мы 
же Россия, мы же зимняя 
страна, мы любим снег, 
смотрите, сколько у нас 
навалило снега.
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Владимир ПУТИН: 

Россия 
не променяет 
суверенитет 
на колбасу
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21.12.2023 Картина дня: общество

Исполнилось 145 лет 
со дня рождения Иосифа Сталина. 
Сколько десятилетий прошло 
с эпохи вождя, а его влияние 
на нашу страну продолжают обсуждать.

Почему нас 
до сих пор никак 
не отпускает Сталин?
Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Социалистического 
Труда, строитель БАМа:

- Если взять его роль во время Великой Отечественной - это 
одно. Если взять его поступки в мирное время - совсем другое. 
Вот из-за неоднозначности политика так долго и обсуждают. 
В народе нет единого мнения о его наследии.

Сергей СТАНКЕВИЧ, историк и политолог, 
экс-советник Ельцина:

- Во-первых, весь советский проект с 1917 по 1991 год 
в своих системных чертах был создан Сталиным. Поэтому 
восприятие прошлого нашей страны неизбежно упирается в 
его личность. Во-вторых, для многих сталинизм и советский 
проект так и не ушел окончательно в прошлое. Мы не поняли, 
насколько ценна для нас новая Россия.

Егор ХОЛМОГОРОВ, публицист:
- Сталин ассоциируется с индустриализацией, восстанов-

лением имперского флера, поэтому неудивительно, что его 
помнят. Но 20 лет назад многие воспринимали его как госу-
дарственника. Сейчас в нем чаще начинают видеть после-
дователя Ленина, революционера и разрушителя старого 
порядка. 

Олег РОЙ, писатель:
- Сталин поднял страну с колен, и этим коленом мы потом 

пинали Запад. Но это было в прошлом. Вспоминая Сталина, 
мы как бы привыкаем, что успехи остались где-то там. Но 
на самом деле действующий президент по историческому 
масштабу не уступает Иосифу Виссарионовичу.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- Я думаю, личность Сталина вообще переоценена. Просто 
тогда было такое время, когда требовался государственник-
индустриализатор. Все исторческие условия для этого сложи-
лись. Если бы Сталин умер, на его месте появился бы такой 
же правитель, просто с другим именем.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

- Просто хотела бы обратить 
внимание, что ставки по вкла-
дам достаточно привлекатель-
ные, - посоветовала (и, кажет-
ся, едва заметно подмигнула) 
россиянам глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина.

К чему это она?
Дело в том, что 15 декабря 

прошло заседание совета ди-
ректоров ЦБ, на котором клю-
чевую ставку подняли с 15% 
до 16%. Теперь будем с этим 
жить. Как именно? Отвечаем 
на главные вопросы.

ЧТО ТАКОЕ 
КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА

Это процент, под ко-
торый ЦБ дает деньги в долг 
обычным банкам.

И ПОЧЕМУ 
МЕНЯ ДОЛЖНО 
ЭТО ИНТЕРЕСОВАТЬ

Потому что размер ключе-
вой ставки напрямую влияет 
на личные финансы россиян.

Объясняем на пальцах. Итак, 
обычный банк взял деньги под 
процент у ЦБ. Их нужно будет 
возвращать. И поскольку став-
ка ЦБ выросла, банкам придет-
ся повышать и свои кредитные 
ставки. А также увеличивать 
процент по вкладам - чтобы 
люди несли в банк больше 
денег.

ЧТО ТЕПЕРЬ БУДЕТ 
С ВКЛАДАМИ 
И КРЕДИТАМИ

Поскольку ЦБ поднял клю-
чевую ставку на 1%, ставки по 
вкладам и кредитам в банках 
увеличатся в среднем на тот же 
1%. Но не сразу. Как правило, 

банки повышают ставки в те-
чение недели-полутора.

А вот какие условия предла-
гали банки на прошлой неделе, 
до повышения ключевой став-
ки (это средние цифры, через 
несколько дней можно смело 
прибавлять к ним 1%):

� Вклад: 13,3% годовых (при 
сроке от 6 до 12 месяцев)

� Ипотека на вторичку: 17% 
� Потребкредит 23,6% 
� Автокредит 19%
Приведены данные ЦБ, 

Sravni.ru, Дом.рф.

И ЧТО МНЕ ДЕЛАТЬ
Если вы планируете 

взять кредит, лучше не затя-
гивать: берите, пока не «по-
дорожало».

Если хотите открыть вклад, 
есть смысл подождать дней 
7 - 10, пока все банки не опре-
делятся с новыми ставками.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО 
ЦЕНТРОБАНКУ

ЦБ несколько месяцев 
методично поднимает ставку, 
чтобы обуздать инфляцию, ко-
торая уже превышает 7% го-
довых.

Ведь если дорожают креди-

ты и вклады становятся выгод-
нее, то люди и компании берут 
меньше займов и больше денег 
хранят в банках. Соответствен-
но, «на руках» остается мень-
ше средств. Спрос на товары 
и услуги снижается и рост цен 
замедляется - именно на это 
рассчитывает Центробанк.

ЭТО НАДОЛГО
Следующее заседание 

совета директоров ЦБ состо-
ится 16 февраля. Если к тому 
времени инфляция снизится, 
ставку могут и опустить. Ес-
ли же цены продолжат расти, 
ставку могут поднять сильнее 
или оставить без изменений.

Вообще высокая ставка для 
экономики вредна. Ведь когда 
бизнес берет мало кредитов, он 
меньше тратит на инвестиции, 
и рост экономики замедляется. 
Поэтому при первой возмож-
ности ЦБ ставку снизит.

Осталось этой возможно-
сти дождаться. В Центробан-
ке мечтают заставить цены 
расти максимум на 4% в год. 
Но пока такими цифрами, к 
сожалению, не пахнет. А зна-
чит, высокие ставки с нами 
надолго.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Не такая уж и льготная 
Как сговорились! Едва ЦБ повысил ключевую ставку, правительство 

сразу ужесточило правила получения льготной ипотеки. Той са-
мой, которую дают под 8% годовых на покупку жилья в новостройках.

Вот новые условия (они начнут действовать с 23 декабря):
 �  Стартовый взнос увеличен с 20% до 30% от стоимости жилья.
 �  Максимальный размер ипотеки в Москве, Санкт-Петербурге, 

Московской и Ленинградской областях снижен с 12 млн руб-
лей до уровня остальных регионов, то есть до 6 млн рублей.

Мера ожидаемая. Финансовые власти страны уже давно сетуют, что 
ипотека стала слишком доступной. Из-за этого цены на новостройки 
взлетели, и в среднем по России первичка стала дороже вторички аж 
на 42%.

- Теперь спрос на ипотеку будет снижаться,  - прогнозирует вице-
президент Гильдии риэлторов России Константин Апрелев.

А следом пойдет вниз и цена. Но не сразу. По мнению экспертов, ощу-
тимого снижения цен на жилье в России можно ждать не раньше весны.

Центробанк поднял 
ключевую ставку 

до 16%. Теперь 
вырастут проценты 

по вкладам и кредитам.

Сталин на фото редко улыбался. 
Да и современникам часто было 

не до шуток. Но с носом всех оставить любил.

 � ФОТОФАКТ

Михаил Мишустин ис-
полнил желание восьми-
летней Снежаны. Премьер 
снял с «Елки желаний» от-
крытку, в которой девоч-
ка написала, что хочет 
побывать на шоколадной 
фабрике.

На фабрику отправились 
дружной компанией. Сне-
жана (на фото крайняя 
слева) и Мишустин позва-
ли с собой глав делегаций 
Азербайджана, Армении, 
Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, 
Туркменистана и Узбеки-
стана, которые приехали 
в Россию для участия в за-
седании Совета глав пра-
вительств СНГ. А заодно 
пригласили детей из СНГ, 
которые учатся в России.
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ЗАПОМНИТЬ НА ВСЮ ЖИЗНЬ
Одна из главных целей фестиваля - по-

мочь российской и иностранной молодежи 
увидеть и осознать свои возможности, а 
также выстроить взаимосвязи для строи-
тельства справедливого многополярного 
мира.

- Наш фестиваль - история с раскрытием 
личного потенциала каждого участника. 
Это история творчества, созидания, 
совместного креатива, содеятель-
ности, - говорит представитель 
МИД России Мария Захарова.

Участие в ВФМ-2024 можно 
сравнить с «путевкой» на Олим-
пиаду для молодых спортсменов. 
Это большая честь и память на всю 
жизнь.

Студенты, ученые, экологи, журнали-
сты, деятели культуры, руководители НКО, 
молодые бизнесмены, волонтеры - сотни 
тысяч человек хотят стать частью боль-
шого события. Предстоящий фестиваль 
может круто изменить судьбу этих ребят: 

заставить поверить в свои силы и увидеть, 
что мир - не черно-белый.

- Во всех странах есть люди, которые 
готовы слушать и понимать, несмотря на 
то, что все это время им говорили, что мы 
разные и не способны общаться, - уверена 
Мария Захарова.

У России большой опыт в проведении 
фестивалей для молодежи: 1957, 1985, 

2017 годы. Их участники до сих 
пор с теплотой вспоминают свои 
ощущения.

- В 1957 году я показывала 
гимнастические упражнения, 
шагая в колонне трудовых ре-

зервов на церемонии закрытия 
фестиваля в «Лужниках». Про-

шло уже 66 лет, но я до сих пор 
помню этот шквал аплодисментов. Гор-
жусь, что представляла молодежь СССР, 
горжусь своей Родиной, - рассказывает 
85-летняя Клавдия Андреевна Тихоми-
рова. - Я рада, что мы находим возмож-
ности для таких фестивалей.

Участники фестиваля 2017 года тоже 
успели оценить полученный тогда «стар-
товый капитал» связей и впечатлений.

- Научная программа форума стала для 
меня и других ученых мощной взлетной 
площадкой для совместных проектов, - 
отмечает председатель Координацион-
ного совета по делам молодежи в науч-
ной и образовательной сферах Никита 
Марченков.

- В 2017 году я была участником фе-
стиваля. Яркое, приятное воспоминание. 
Больше всего запомнились волонтеры. 
Они - душа мероприятия, энерджайзе-
ры, которые помогали, пели, танцевали, 
делились энергией. «И в 2024 году, на-
деюсь, будет такая же атмосфера уюта 
и гостеприимства», - говорит председа-
тель Всероссийского общественного дви-
жения «Волонтеры-медики» Анастасия 
Зацепурина.

Насчет атмосферы можно даже не со-
мневаться. По словам заместителя предсе-

дателя правительства РФ, зампреда 
Оргкомитета ВФМ-2024 Татьяны 
Голиковой, за последние несколько 
лет в России образовалось потря-
сающее движение неравнодушных 
людей. И многие из них встретятся 
в «Сириусе».

Всемирный фестиваль 

Алена МЫЗГИНА
Они активные и думаю-

щие. Они не боятся границ 
и препятствий. Они хотят 
дружить и обмениваться 
опытом. 20 тысяч молодых 
лидеров в области бизне-
са, медиа, культуры, нау-
ки, спорта, образования и 
благотворительности со-
берутся в начале весны на 
федеральной территории 
«Сириус». Будут делить-
ся мнениями, узнавать 

новое и вместе искать решения 
для счастливого будущего - сво-
его собственного и всей плане-
ты. Россия готовится встретить 
Всемирный фестиваль молодежи 
(ВФМ-2024)!

«Комсомольская правда» вме-
сте с экспертами решила разо-
браться, что даст это большое ме-
роприятие нашей стране, какую 
роль может сыграть в междуна-
родных отношениях и как повли-
яет на судьбы самой молодежи.

Начнем

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Латауро Каранцо, 
Аргентина:

- Возможность общаться 
с молодежью из других стран 
- это то, что наполняет ме-
ня эйфорией. Возможность 
учиться у них - это то, что 
меня мотивирует.

Лео Арголло, Бразилия:
- Надеюсь, что фестиваль 

станет местом встречи 
юных пытливых умов со всего 
света, стремлюсь наладить 
связи, которые продлятся 
много-много лет.

 ■  С ЧЕГО 
ВСЕ НАЧАЛОСЬ

Идея провести большой мо-
лодежный фестиваль в России, 
но для всего мира давно вита-
ла в воздухе. В январе 2023 го-
да студентка РУДН Дарья 
Семенова озвучила ее на встрече 
с Владимиром Путиным. Прези-
дент России поддержал.

И не только он: организаторы 
ВФМ-2024 получили более 300 
тысяч заявок от молодых лиде-
ров разных стран. Об этом сооб-
щила руководитель Федерального 
агентства по делам молодежи, 
ответственный секре-
тарь Оргкомите-
та ВФМ Ксения 
Разуваева:

- Несмотря 
на все попыт-
ки сформиро-
вать мнение, 
что Россия за-
крыта от мира, 
интерес молодежи просто огром-
ный. И мы готовы показать нашу 
разную, большую страну.

КСТАТИ
Талисман Всемирного фести-

валя молодежи - Чебурашка. Он 
символизирует доброту, дружбу, 
всегда открыт новому и рад зна-
комствам. Так же, как и Россия. 

Организатор фестиваля - Рос-
молодежь. Соорганизатор фе-
стиваля - Движение первых.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ВФМ-2024: 
КАК ЭТО БУДЕТ
• 10 тысяч гостей из России, 
   10 тысяч - из других стран
• более 180 стран-участниц
• 5 тысяч волонтеров
• более 450 мероприятий
• 1,5 тысячи спикеров
• 3 тысячи артистов

КОГДА: 
1 - 7 марта 
2024 года
ГДЕ: федеральная 
территория «Сириус»

Вместе легко покорить любые вершины.

За настроение на фестивале будут отвечать 
несколько тысяч волонтеров.

С 1 по 7 марта 2024 года в России 

пройдет Всемирный фестиваль 

молодежи. Заявки на участие 

подали молодые люди из 188 стран.
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будущее вместе
 ■ ЕСТЬ ВОПРОС!

Общественные послы 
ВФМ-2024 рассказали, 
чего ждут  
от фестиваля
Вице-президент по развитию 
статегических партнерств и работе  
с молодыми специалистами SuperJob 
Амир Сараков:

- Ключевые темы, которые мне бы хотелось ви-
деть на фестивале, - молодежное предпринима-
тельство, как сегодня рассказывать о профессии, 
как вовлекать молодежь в рабочие специальности. 
Все это мы сможем обсудить на площадке ВФМ-
2024 и впоследствии внедрить эти практики на 
местах.

Сооснователь телеграм-канала 
«Москвач» и основатель рекламного 
агентства Teleres Илья Ниженко:

- Сейчас подрастающее поколение умеет все и мо-
жет привнести вклад в развитие культуры, науки, 
искусства, предпринимательства. Самое главное 
- это уметь объединяться. В своем выступлении я 
бы хотел донести до ребят, что, развиваясь лично, 
вы развиваете общество.

Победитель рейтинга Forbes  
«30 до 30» Валерия Матюхина:

- На фестивале хочется обсудить бизнес-тренды 
в области IT и пообщаться с предпринимателями, 
которые развивают свои IT-продукты. Жду воз-
можности познакомиться с молодыми и перспек-
тивными, потому что, как показывает практика, 
человеческий капитал - это самое важное, что у 
нас есть.

Вице-президент Российской 
автомобильной федерации, 
пилот программы SMP Racing, 
пилот «Формулы-1» Сергей Сироткин:

- Хочется создать такую среду, чтобы дать 
как можно большему количеству детей, юниоров 
попробовать себя в том, о чем они мечтают. На 
Всемирном фестивале молодежи лично я и вся 
наша команда будем заниматься организацией 
первых в мире фиджитал-соревнований «Форму-
ла-4». Мне бы очень хотелось, чтобы на это ме-
роприятие обратили внимание как можно больше 
молодых людей.

«МЫ ХОТИМ ДРУЖИТЬ»
Ни одна страна сегодня не может развиваться 

изолированно от всего остального мира. Счастливое 
будущее формируется в диалоге и обмене опытом.

Молодой ученый, специалист по квантовой физике, 
общественный посол ВФМ-2024 Алексей Федоров  
считает крайне важным то, что на фестивале со-
берутся люди из разных стран:

- Наука не может быть локальной, нужно понимать, 
что происходит в мире. Международные взаимо- 
связи - это возможность получить разный опыт, об-
меняться знаниями. Мы учимся у них, они - у нас, и 
в этом обмене рождаются идеи. Наука стремится 
к развитию и не имеет границ.

Научная программа фестиваля и правда обещает 
быть насыщенной - своими наработками в «Сириусе» 
поделятся ведущие вузы.

- В науке есть свои приоритеты: медицина, 
продовольственная безопасность, экология, 
энергетика, информационные технологии, освое-
ние пространства. От успеха ученых по этим  

направлениям зависит то, как мы будем жить в 
будущем. Эти темы лягут в основу научной про-
граммы фестиваля и будут интересны всем участ-
никам, - рассказывает председатель Координа-
ционного совета по делам молодежи в научной 
и образовательной сферах Никита Марченков.

Молодежь сегодня очень разная - даже если 
говорить о представителях одной страны. А на 
фестивале будут представлены почти двести! Что 
может объединить столь непохожих ребят - каждый 
со своей историей, культурой, опытом? Напри-
мер, общие мечты о будущем. По мнению заме-
стителя генерального директора дирекции ВФМ  
Ларисы Сулимы, молодежь мира хочет быть 
счастливой, любить, строить планы, дружить и 
общаться:

- Мы все разные, но все равны. Символ нашего фе-
стиваля - открытый круг, в него мы приглашаем всех, 
кто разделяет наши ценности. Мы хотим дружить 
с разными странами. Многополярный мир сегодня 
можно построить только с Россией.

К ДИАЛОГУ ГОТОВЫ
Всемирный фестиваль молодежи - 

это отличная возможность не только 
«на других посмотреть», но и «себя 
показать». Нашей стране уж точно 
есть чем поделиться с участниками 
из других стран. Например, опытом 
взаимодействия разных конфессий и 
культур. В России живет более 190 
народов. При этом в 2021 году на-
ша страна была признана мировым 
лидером по равенству возможностей 
для всех национальностей. Мы - та-
кие разные, но находим общий язык. 
Этот опыт особенно ценен сегодня, 
когда мир раздирают противоречия и 
конфликты. И мы готовы им делиться. 
Так же, как и нашими находками в 
области работы с молодежью.

- Россия - молодежецентричная 
страна, в которой выстроена целая 
система работы с молодыми людьми, 
направленная на их развитие, - го-
ворит программный директор ВФМ 
Сергей Першин.

Взять хотя бы волонтерство. Мало 
стран, где это движение набрало та-
кие масштабы, как у нас. На участие 
в ВФМ-2024 было подано больше 
50 тысяч заявок от волонтеров из 
всех регионов!

- От волонтеров многое зависит. 
Не только помощь на мероприятиях, 
сопровождение участников и гостей. 
«Они отвечают за создание настрое-
ния, показывают уровень развития 

движения, участвуют в культурном 
обмене с зарубежными странами 
и другими регионами России», - го-
ворит исполнительный директор 
Ассоциации волонтерских центров 
Кирилл Антонов.

Гордясь настоящим, думаем и о 
будущем. Сегодняшние студенты и 
школьники - это завтрашние президен-
ты, парламентарии, крупные бизнес- 
мены. Работая с молодежью разных 
стран, вкладывая силы в их знаком-
ство с нашей страной, мы формиру-
ем круг друзей и партнеров России 
на многие десятилетия вперед.

Кстати, во Всемирном фестивале 
молодежи впервые будут участвовать 
не только взрослые молодые люди, 
но и подростки от 14 до 18 лет из 
России и других стран. Задача фе-
стиваля - сплотить этих ребят, дать 
толчок к реализации новых проектов 
у себя на родине. И, конечно, зало-
жить основы их отношения к нашей 
стране в будущем.

 «Россия - страна возможностей» 
- именно это впечатление увезут с 
собой зарубежные гости фестиваля.

- Есть масса людей, которые всем 
сердцем любят Россию, хотят узнать 
о ней больше, прикоснуться к нашей 
культуре. В мире происходят боль-
шие геополитические изменения, 
недруги пытаются представить, что 
мы «не такие». Ребята приезжают 
- видят страну, возможности, тех-

нологии, то, чего мы добиваемся. 
И, конечно, удивляются, - говорит 
руководитель Российского движе-
ния детей и молодежи «Движение 
первых» Григорий Гуров. - Потом 
они готовы приезжать, поступать в 
наши вузы, говорить о России как о 
доброй, дружелюбной, высокотехно-
логичной стране.

Во время фестиваля на федераль-
ной территории «Сириус» появится 
настоящий Город молодежи мира. 
Здесь будет площадь с иммерсивным 
шоу и гастрофестивалем; дворец, где 
мировые исполнители будут давать 
концерты и постановки; конгресс-
холл с лекциями, мастер-классами, 
круглыми столами с топ-спикерами; 
международный молл с ярмаркой 
товаров; спортивный комплекс, где 
будут проводиться соревнования и 
шоу.

С одной стороны - отличная инфра-
структура для крупного молодежного 
форума. А с другой - еще и своего 
рода «модель» России с ее богатыми 
возможностями для воспитания и 
поддержки талантов.

А после недельной программы в 
«Сириусе» две тысячи иностранных 
участников фестиваля смогут вы-
брать тематический маршрут и от-
правиться в путешествие в один из 
30 регионов России, чтобы своими 
глазами увидеть, чем живет наша 
молодежь.

Фестиваль - это «Олимпиада» 
для молодых лидеров.
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Будем дружить!
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БЕЗ НЕГО - 
НЕ НОВЫЙ ГОД

Что Новый год для тебя, 
читатель? Елка-шампанское-
оливье-икра? Еще лет пять-
десят, до последнего homo 
soveticus, - «С легким па-
ром...»?

Но чего-то явно не хватает…
Как в супермаркете. Проту-

пил со списком продуктов - то 
взял, то купил, а у подъезда 
хлоп по лбу - ах ты! Ну как же!

Запах!
Вот чем пахнет Новый год? 
Вечером, с морозца, ты, чи-

татель, вваливаешься в заби-
тую гирляндами, мишурой и 
нарядными женщинами квар-
тиру, вдыхаешь адскую смесь 
из ели, хлопушек, сгоревшего 
гуся и бенгальских огней, вы-
валиваешь из пакета в вазу вот 
это желто-рыжее.

Именно ЭТОГО не хвата-
ло. Для запаха. Для кисло-
сладкой ностальгии. Чтобы 
кто-то взял тебя за детскую 
ручку и повел к елочке…

И ты съедаешь его - абхаз-
ский мандарин.

И пока еще трезвым голо-
сом кричишь в сторону мо-
розильника:

- Все готово. Можно начи-
нать… Поехали!

И я поехал в предзастоль-
ную командировку. В манда-
риновый «Великий Устюг» - 
Абхазию…

РЫЖЕЕ ПРЕДВКУШЕНИЕ
«Еду писать добрый, рож-

дественский репортаж», - 
медитировал я. Никакого 
криминала. Гастрономия. 
Ботаника. И вечные цитру-
совые вопросы.

Чем абхазский мандарин 
отличается от турецкого и 
африканского? Почему, он, 
собака, в Абхазии стоит 80 
рублей, а в Москве 200 - 300? 
И какого, простите, горо-
скопного Дракона, народ на 
Руси повернут именно на аб-
хазских мандаринах?

В святой уверенности, что 
лишь эти невинные вопросы 
и озаботят меня на манда-
риновых плантациях, пере-
секаю границу…

Забегу вперед.
Возвращаюсь. Мрачно та-

щу чемодан, забитый чер-
товыми фруктами, которые 
собрал своими руками. И 
думаю - эх, как мне это все 
рассказать…

А давайте так.

История первая
СОЗДАТЕЛЬ СОВЕТСКОГО 
КИСЛО-СЛАДКОГО ЧУДА

Абхазия усыпана манда-
ринами, как Русь - рябиной.

Что у нас на прилавках, 
тут - за забором. И многие 
здесь живут - от сбора до сбо-
ра. Что, казалось бы, очень 
по-абхазски. Стоит неболь-
шое дерево. Стоит себе и 
стоит, есть не просит. Ты год 
особо не работаешь, ближе к 
декабрю берешь секатор. И 
нежно, чтобы не повредить 
тонкую мандариновую ко-
жицу, чик - и в ведро. Потом 
ставишь лестницу, поднима-
ешься повыше…

В Абхазии мандарин стоит 
80 - 100 рублей килограмм, 
у нас - в два-три раза доро-
же. Получается, 3 - 5 тонн 
с небольшого деревенского 

участка - это полмиллиона 
рублей? Неплохо…

- Хороший бизнес?! - по-
новогоднему радуешься ты. 
Замечая, конечно, - что-то 
не так.

Даже знакомые абхазы ве-
дут себя странно - или мол-
чат, или огрызаются.

Но мне пока не до того. Де-
кабрьское солнце. Плюс 20. 
Вкусный бриз. И грызущее 
желание попросить у абхазов 
климатического убежища…

К тому же в зарослях Бота-
нического сада я обнаружил 
мандаринового патриарха - 
того, кто придумал Абхазский 
мандарин.

Федор Тарба возмутился, 
когда я спросил: почему ту-
рецкий мандарин слаще аб-
хазского? Тарба с жаром до-
казывал:

- А обезьяна! - вскричал 
он. - Был такой опыт - обезья-
не дали на выбор все манда-
рины мира, а она сразу схва-
тила наш.

- Почему? - автоматически 
спросил я.

И тут Тарба вдруг осекся.
Я этот момент запомню. 

Мы шагали по фантасти-
ческому, оранжевому лесу. 

Слева горы, справа - синее, 
слившееся с небесами, мо-
ре… Тарба задумчиво ломал 
мандарины и заставлял меня 
их есть, периодически взывая 
к совести…

- Какие турецкие?! - ужа-
сался он. - Как вообще можно 
такое сказать?!

30 ЛЕТ ДОВОДИЛ 
ЭТОТ СОРТ

Создатель советского ман-
дарина Федор Тарба - глав-
ный научный сотрудник 
отдела цитрусовых культур 
местного Института сельско-
го хозяйства. Всю жизнь по-
ложил на то, чтобы вопроса 

«почему абхазский лучше?» 
не существовало...

Все началось с китайского 
мандарина сорта Иншиу, ко-
торый попал в Абхазию еще в 
начале XX века. Но советские 
ботаники долго пытались соз-
дать свой сорт.

В те годы Федор Тарба 
учился в ленинградской аспи-
рантуре и остался бы в рос-
сийских столицах, если бы 
не трагический случай - умер 
его научный руководитель. 
Федор бросает учебу и воз-
вращается домой, чтобы про-

должить дело учителя - рабо-
ту по выведению абхазского 
мандарина уже из японских 
сортов - Ковано васе и Миа-
гава васе.

30 лет «с одним сотрудни-
ком и двумя лаборантами» 
Тарба «доводил сорт».

- В Абхазии тогда большие 
цитрусоводческие хозяйства 
были, - вспоминает он. - 
Производили около 30 ты-
сяч тонн, но для гигантского 
СССР это капля в море, поэ-
тому мандарины шли только 
в Москву, Ленинград, Крас-
нодар. Тогда это называлось 
вкусным словом «дефицит».

Работу прервала грузино-
абхазская война. К ученым 
пришли солдаты.

- Меня забрали в плен, - 
вспоминает Тарба. - 45 дней 
у них сидел в темнице, свет 
не давали, говорить не дава-
ли. Я вернулся - дом пустой. 
Все мои бумаги, три главы 
диссертации исчезли. Мои 
соседи, русские, рассказали: 
«Твою диссертацию солдаты 
сожгли в печке со словами: 
«Этот абхаз никогда теперь 
не будет кандидатом». Я не 
смог восстановить этот деся-
тилетний труд по изучению 
600 сортов...

Сейчас Тарба переживает 
за марку своего мандарина. 
Мол, в этом году неурожай. 
В России не будет абхазских 
мандаринов, а на прилавках 
под видом абхазских будет ле-
жать черт знает что. Турецкие 
и китайские...

На прощание великий ман-
дариновый Тарба сказал:

- Должна быть кислинка, 
понимаешь? И запах… И ко-
жура тонкая, не глянцевая. И 
прожилки внутри чтобы не 
чувствовались…

- Понимаешь? - пронзи-
тельно посмотрел на меня 
ученый, как будто сейчас на 
кону стояло дело всей его 
жизни.

Я молча пожал Великому 
руку и даже не съел, нет, со-
жрал, еще один его манда-
рин…

 
История вторая
СУХУМСКИЙ РОБИН ГУД

Другая легенда Абхазии, 
Джансух Адлейба, наблюдал, 
как я неуверенно взбираюсь 
по лестнице в оранжево-
синее небо...

- Вы тот самый Адлейба?! - 
недоверчиво шептал я сверху, 
пытаясь не упасть с мандари-
нового дерева.

- Тот самый, - шептали де-
ревья, облепленные гальцами 
(жителями дальних районов 
Абхазии) и туркменами.

Мы с Джансухом догово-
рились так - я собираю свой 
ящик мандаринов, наслажда-
юсь атмосферой сбора урожая 
и… проваливаю. Нет време-
ни со мной возиться. Завтра 
дожди - надо успеть…

В стране рекорд 
по производству красной 
икры: что будет с ценами 
к Новому году и как 

правильно выбрать деликатес - на сайте

Как 
собирают 
настоящие 
абхазские 
мандарины 
и почему 
по пути 
в Москву они 
дорожают 
в несколько раз?

КАК ОТЛИЧИТЬ «ФРУКТ ДЕТСТВА» 
ОТ ТУРЕЦКОГО И МАРОККАНСКОГО? 
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               ТУРЕЦКИЙ
                      Форма округлая. Кожура плотная. Обычно лоснится 
(чаще всего от воска). Цвет оранжево-красный. Чистится хуже. 
По вкусу ближе к апельсину. Есть прожилки, порой жуются плохо.

МАРОККАНСКИЙ
Как правило, маленького размера. И тоже лоснится, словно 
обработали чем-то. Вкус без кислинки, чисто сладкий.
 

АБХАЗСКИЙ
Чуть приплюснутый. Кожура желто-оранжевая тонкая. 
Косточек почти нет. Вкус кисло-сладкий. Распадается на дольки 
легко - маленькие, аккуратные, легко жуются и без грубых прожилок.
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Этому человеку - 

Федору Тарбе - мы 
и обязаны вкусом 

и запахом Нового года. 
Он 30 лет доводил сорт 

мандарина «абхазского».
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  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

Кто кусается с витрин?      Новогодний мандарин!



Россия
www.kp.ru 721.12.2023 на себе

Вот мы и пашем. За ящик - 
80 рублей.

Джансух выдал мне ведро и 
секатор и с усмешкой наблю-
дал, как я тянусь за первым 
своим мандарином.

У Адлейбы слава мистиче-
ская. Он в одиночку решает 
разные государственные про-
блемы, и никто не понима-
ет - как?!

Все началось с городской 
свалки у дома Джансуха. Ад-
лейба поставил палатку в 
центре города и потребовал - 
свалку убрать! И каким-то не-
вероятным образом, к облег-
чению всего Сухума (еще с 
советских времен безнадежно 
об этом мечтавшего), свал-
ку перенесли за городскую 
черту.

На следующий одиночный 
протест Джансух вышел из-
за скачка цен на бензин, по-
требовав прекратить мучить 
бедный народ.

В палатку к голодающему 
донкихоту ходил президент 
республики, объяснить, что 
«вот, мол, зря, дорогой». Мол, 
невозможно регулировать це-
ны. Рынок. Но Адлейба пере-
упрямил правительство. Ка-
бинет министров, плюнув на 
рынок, принудил заправки 
снизить цены…

Потом Адлейба как-то ре-
шил, что пора побороться с 
коррупцией, и с помощью 
своей любимой голодовки 
принудил - уже во всех смыс-
лах слова - «собственное» го-
сударство внести необходи-
мые поправки в законы…

Так Джансуха в народе про-
звали Неистовым, и вот я об-
наруживаю абхазского Робин 
Гуда здесь - то ли в роли ман-
даринового командира, то ли 
надсмотрщика... Говорит, 
владеет плантацией родной 
брат, а он помогает.

- У меня шестеро детей. 
Трое из них - племянники, 
без родного отца растут, - 
вздохнул Адлейба. - Прихо-
дится и этим заниматься.

«ЗАЧЕМ ЖАДНИЧАТЬ? 
ЭТО ЖЕ КЛОНДАЙК!»

Собирать мандарины - за-
нятие приятное. Когда один-
два ящика. Непростое - когда 
десять. И адское - когда хо-
чешь заработать хотя бы три 
тысячи в день…

Поэтому те мандарины, что 
вы, читатель, сейчас видите 
на своем новогоднем столе, 
собрали люди очень небога-
тые.

Мой сосед по дереву, тур-
кмен Мурат, к примеру, бе-
жал из своей богатейшей не-
фтегазовой родины. Мурат с 
супругой обхитрили чинов-
ников, получили туристи-
ческую выездную визу (т. е. 
разрешение выехать из стра-
ны) и поселились под Волго-
градом. Как же они теперь 
счастливы!

- Россия - прекрасная стра-
на! Мы получаем за неделю 
больше, чем дома за месяц! - 
восторженно кричит мне с 
дерева Мурат.

У него закончился срок 
пребывания, и, выехав в Аб-
хазию, он подал документы 
в российское посольство, 
ждет разрешения - остаться 
в русском раю. И пока пере-
бивается мандаринами - в 
раю абхазском.

Через полчаса я так сдру-
жился с туркменами, что ме-
ня выдвинули в начальники 
профсоюза.

- Иди к хозяину, - сказали 
рабочие. - 80 рублей за ящик 
мало. Пусть даст 150…

Иду.
- Чего?! - испугался Неис-

товый Джансух…
- Погоди, - вдруг вспоми-

наю я о странных намеках 
абхазских знакомых. - Ман-
дарины в Москве стоят 300 
рублей за килограмм. А у те-
бя - 80 за ящик. Зачем жадни-
чать. Это же Клондайк.

- Чего?! - уж вовсе изумился 
хозяин, и было видно, что он 
даже не знает, с чего начать.

- Они же горят! - наконец 
выпалил он. - В отличие от 
лимонов, апельсинов они 
пропадают моментом. Одна 
маленькая точка была, через 
день-два у тебя весь манда-
рин сгнил. У нас, к счастью, 
все это налажено, холодиль-
ники работают, нужная тем-
пература. И то (машет рукой).

- Сколько налогов отдаете 
на границе? - нечаянно спро-
сил я.

И внезапно мое время за-
кончилось.

Джансух сухо попрощался. 
И исчез.

Вот ровно то, что и с мои-
ми знакомыми. Только спро-
сишь, где их «мандариновые» 
деньги, они тут же наполня-
ются желчью…

К счастью, мне все объ-
яснил дальнобойщик, гру-
женный мандаринами. Его 
фура тащилась из Сухума в 
сторону Краснодара, я, прое-
хавший как-то автостопом от 
Калининграда до Владиво-
стока, сказал на бензозаправ-
ке пароль: «Пожалуйста».

И пытаю теперь Алана по 
пути к границе: в чем, мол, 
секрет?

- Это знают все, но если ты 
выдашь меня - жить здесь не 
дадут… - ворчит дальнобой.

История третья
«ТОЛКАЧИ»

Алан стал вдруг считать - 
сколько на самом деле стоит 
мандарин.

20 рублей с каждого кило-
грамма - его себестоимость 
(борьба с жуками, удобрение, 
культивирование…). Еще 
столько же уходит сборщи-
кам.

Еще 5 рублей с килограм-
ма - упаковщикам. Потом 
грузчикам. Сами коробки 
стоят 4 - 5 рублей на кило-
грамм. Транспорт - 6. При 
калибровке пропадает - 5. 
Сгниет - на 10 - 20…

В итоге, дотащив груз до 
Краснодара и продав манда-
рины за 120 - 130 рублей, ты 
выручаешь около 30 рублей 
прибыли.

Магазинная наценка в 50 - 
100 процентов - это уже наша 
российская забава, абхазы и 
30 рублям с кило рады…

- М-да, - вздыхаю. - Не-
много. Получается 30 тысяч 
рублей прибыли с тонны.

- Если бы! - горько воскли-
цает Алан. - А толкачи?!

Оказывается, полови-
ну от прибыли уходит трем 
фирмам-монополистам, ко-
торых в народе и называют 
«толкачи». Без этих абхазских 
«толкачей» ни один грузо-
вик с фруктами не попадет в 
Россию - как бы фермеры ни 
пытались соблюсти все фор-
мальности.

Это тоже из абхазской ми-
стики.

На границе с Россией аб-
хазская таможня принимает 
только те документы, кото-
рые оформляет эта «святая 
троица». Когда-то абхазские 
«толкачи» брали за услугу 10 
рублей с килограмма, но как-
то после очередной револю-
ции в республики у чиновни-
ков тут проснулась совесть. И 
пошли они навстречу народу, 
запретив своим погранични-
кам и таможенникам брать 
взятки, от чего такса «толка-
чей» упала до 8 рублей.

Но продержались чинов-
ники, понятное дело, недол-
го... И такса «толкачей» снова 
подскочила, сразу до 14. И 
теперь вся Абхазия платит 
своей пограничной мафии 
мандариновый оброк… Каж-
дый из нас полтинничек при 
покупке авоськи мандаринов 
этим абхазским ребятам да и 
оставит.

Мои высокопоставленные 
знакомые, работающие в Аб-
хазии, рассказывали мне: как 
они ни пытались побороть 
здешнюю систему мандари-
нового грабежа, но стоит она 
до сих пор величественно, не-
поколебимо и суверенно.

- Волкам надо что-то ку-
шать, - хмыкнул Алан. И вы-
садил меня у въезда на тамож-
ню. От греха подальше.

 
История четвертая
КАК ЖЕ ТАК, ДИМА...

Последний день в мандари-
новой Абхазии выдался спо-
койным. Прощальным. В 
селе Скурча меня 
приютила мо-
лодая русская 
семья… москви-
чей. Маша и Максим бросили 
столицу три года назад в раз-
гар пандемии, сбежав, прав-
да, не от вируса - от прививок. 
И теперь здесь живут.

Абхазы ворчат, конечно, - 
мол, «понаехали». Но, как-то 
кто-то из местных попытался 
Машу обидеть, вся абхазская 
деревня встала за русских, го-
няли злодея по всей округе...

Макс жарил на кухне кры-
лышки - «как в КФС», Маша 
висела на телефоне - удален-
ка…

А я дремал у них в саду, гре-
ясь на декабрьском солнце… 
И тут позвонили...

Со всеми героями этого ре-
портажа - создателем совет-
ского мандарина Федором 
Тарбой, неистовым Робин 
Гудом Джансухом Адлейбой 
и с этой московско-абхазской 
семьей - меня познакомил 
один великий человек. Соб-
кор «РИА Новости» в Сухуме 
Дмитрий Статейнов, который 
за десятилетие нашего зна-
комства научил меня любить 
сказочную Абхазию...

Мы вчера расстались в Су-
хуме. И вот звонок - Дима 
умер.

И я разглядывал висящие 
над головой осколки солн-
ца - новогодние мандарины, 
и думал, как любой на моем 
месте, о скоротечности жиз-
ни. О том, что все, кого я тут 
встретил в своей «мандарино-
вой командировке», несмотря 
ни на что, успели стать счаст-
ливыми...

И, судя по фирменной лу-
чезарной улыбке Димы, - он 
тоже.

НАГЛЯДНО

Из чего складывается 
цена за килограмм 
абхазского мандарина
• 10 рублей - транспортировка (зависит от дальности пути)
• 10 - 20 рублей - на столько товара может сгнить по пути
• 14 рублей - доля «толкачей» 
• 30 рублей - прибыль владельца мандариновой рощи
• 100 - 150 рублей - накрутка магазина (зависит от жадности)

• 20 рублей - себестоимость
• 5 рублей - сборщикам
• 5 рублей - калибровка
• 5 рублей - погрузка

• 10 рублей - упаковка 
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Так мандарины собирают в Абхазии - в дощатые, еще советского образца, 
ящики. Вручную, будто миллион рыжих сладких солнышек достают с неба. 

Кто кусается с витрин?      Новогодний мандарин!
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Юбилей - хороший повод вспомнить глав-
ные достижения. И речь не только о ко-
личестве возведенных этажей. Каждой 
строительной компании хочется быть ча-
стью жизни и истории города, который она 
создает, сделать что-то такое, о чем будут 
говорить и помнить спустя десятилетия. 
Для этого, как считают в «РГ-Девелопмент», 
есть 5 верных способов. 

СТРОИТЬ ХОРОШО 
По данным «Единого ресурса застройщи-

ков», «РГ-Девелопмент» входит в топ-20 за-
стройщиков Москвы по объемам текущего 
строительства. Компания строго соблюдает 
сроки передачи объектов собственникам, 
что подтверждено сервисом Домклик от 
Сбербанка. Многие ее проекты - «Октябрь-
ское поле», «Петровский парк II», «Михал-
ковский», «Варшавские ворота» - удостоены 
наград профессиональных конкурсов.

И НЕ ТОЛЬКО 
ДОМА

Сегодня ново-
селам для счастья 
нужен не просто 
жилой комплекс, 
а полноценная жилая 
среда: школы, останов-
ки, торговые центры, ка-
фе рядом с домом. Понимая 
это, «РГ-Девелопмент» с самого нача-
ла работала по принципу комплексно-
го развития территорий и стала первой 
компанией, с кем правительство Москвы 
заключило соответствующий договор. 
«РГ-Девелопмент» строит школы, активно 
участвует в московской программе ре-
новации, возводит социальные объекты.

БЕРЕЧЬ ИСТОРИЮ 
У каждого уголка Москвы есть свое 

славное прошлое. Сохранять, а  по-
рой и  восстанавливать его помогает 
культурно-просветительский проект 
«Жизнь в  окружении истории». Про-

шлое каждой локации, 
где ведет строительство 

«РГ-Девелопмент», тща-
тельно изучается. Память 

места вплетается в  совре-
менные проекты, влияет на их 

архитектуру и настроение, транслирует-
ся новым поколениям жителей района. 
В рамках проекта изданы уже три кни-
ги, выпущен аудиогид, а летом выставки 
«Жизнь в окружении истории» прошли 
в парках Москвы. 

ПЕРЕДАВАТЬ ПАМЯТЬ 
Бывшие промзоны Москвы все чаще 

становятся жилыми кварталами. Тем 
важнее сохранить историю заводов, ра-
ботавших в этих местах, ведь это исто-
рия сотен людей, память города. В этом 
году «РГ-Девелопмент» совместно с ве-
теранами фабрики «Вымпел» передали

в Государственный музей обороны Мо-
сквы экспонаты из музея предприятия - 
на его территории сейчас ведется ре-
девелопмент. Эта коллекция уже легла 
в основу выставки «Заводская история». 

ПОМОГАТЬ ПРИРОДЕ 
«РГ-Девелопмент»  - давний партнер 

«Клуба друзей» Московского зоопарка 
и Центра воспроизводства редких видов 
животных. Опекает целую компанию ко-
шачьих: амурского тигра Тихона, дальне-
восточного леопарда Николая и занесен-
ного в Красную книгу России камышового 
кота с редким именем Заури.

Кроме того, в компании собирают на 
переработку макулатуру, проводят суб-
ботники по высадке деревьев и кустар-
ников в новых ЖК, включают в проекты 
зарядную инфраструктуру для электро-
мобилей. 

Каждый проект компании - это взгляд 
в будущее и уважение к прошлому.

Более 3 миллионов голосов 
за любимые марки

Елена ГОРСКАЯ

На сайте kp.ru продолжается 
голосование за самые популяр-
ные в нашей стране торговые 
марки. Нынешний сезон проекта 
«50 легендарных брендов» - юби-
лейный. Ровно пять лет назад 
мы впервые решили узнать, чью 
работу, товары, услуги особенно 
ценят россияне, какие бренды 
вызывают у них приятную но-
стальгию, а какие - восхищение 
развитием технологий. 

За эти годы изменились
и отечественный рынок, и миро-
вая ситуация. Меняется и со-
став участников нашего проекта. 
Все больше в нем наукоемких 
производств и товаров - наших, 
российских: от сложной техники 
до «умной» косметики! Все актив-
нее проявляют себя диджитал-
сервисы. 

Впрочем, марки с историей 
тоже идут в ногу со временем, 
часто выходя на новый виток 
популярности. Например, еще 

пять лет назад мы и представить 
не могли, что вы сами будете 
предлагать нам включить в спи-
сок для голосования «бренды» 

народных художественных про-
мыслов - гжель или павловопо-
садские платки. А теперь та-
кие заявки приходят каждую 
неделю. 

Сейчас в  перечне номинан-
тов на статус «легенд» более 
ста компаний. И список этот бу-
дет только расширяться - прием 
заявок продлится до конца де-
кабря, так что у каждого из вас 
еще есть возможность включить 
в список претендентов на награ-
ды свои любимые марки. 

Мы принимаем абсолютно лю-
бые варианты: от социальных 
сетей и автомобилей до продук-
тов и украшений. Главное, чтобы 
эти компании присутствовали 
на российском рынке и играли 
заметную роль в нашей жизни, 
делая ее комфортнее и лучше. 

Итоги голосования подведем 
в феврале 2024 года. Кстати, 
кто войдет в число победите-

лей проекта «50 легендарных 
брендов» - решаете исключи-
тельно вы, ведь результат за-
висит только от выбора на-
родного жюри!

На главной странице сайта «50 легендарных брендов» есть 
кнопка «Принять участие». Заполнить и отправить заявку могут 
как сами компании, так и любой из потребителей. 

Хотите отметить компании и  марки, 
которые делают нашу жизнь комфорт-
нее? А может быть, познакомиться с но-
выми именами на рынке? Заходите на 
сайт проекта «50 легендарных брендов» 
www.kp.ru/specproject/50-luchshih-brendov-2023 
или по ссылке, зашифрованной в этом QR-коде, и голосуйте! Го-
лосование продлится до 1 февраля 2024 года.

Где и как поддержать 
любимые бренды

Юбилейный сезон всенародного проекта 
«Комсомолки» в самом разгаре

  � ПРОВЕРКА ЗНАНИЙ

Сможете ли вы угадать 
этих участников 
проекта по описанию? 

• Нейросеть, которая за минуту 
может нарисовать, как выгля-
дел бы ваш кот, если бы был 
космонавтом.

• Сервис, с помощью которого 
можно взять ипотеку и купить 
квартиру не выходя из дома.

• Журнал, который до 1989 года 
был единственным массовым 
автоизданием страны.

• Выставка, которая вот уже бо-
лее полувека позволяет любо-
ваться драгоценными сокрови-
щами России.

• Футбольный клуб, в 2023 году 
отметивший столетний юбилей. 

РГ
-Д

ев
ел

оп
ме

нт

5 способов войти 
в историю Москвы

Более 3 миллионов голосов 
за любимые марки
Более 3 миллионов голосов Более 3 миллионов голосов 

Как стать участником проекта

В каких 
номинациях 
можно 
проголосовать
В пятом сезоне мы 
выбираем самые 
популярные бренды 
в трех номинациях. 

«Легендарные бренды 
с  историей»  - для марок, 
которые известны и любимы 
многие десятилетия.

«Современные легендар-
ные бренды» - для компаний, 
которые появились после 
1991 года.

«Легенды будущего» - для 
брендов, которые только начи-
нают свой путь ко всероссий-
ской популярности.

Среди участников юбилейного сезона 
«50 легендарных брендов» есть компании, 
которые в этом году тоже празднуют
круглые даты. Девелоперская группа 
ООО «РГ-Девелопмент» уже 10 лет 

строит и развивается вместе 
с Москвой. В домах, которые 

она сдала за это время, живут 
более 12 тысяч семей!

Генеральный директор 
«РГ-Девелопмент» 
Татьяна Тихонова.
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Многонациональная

Россия
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При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

СКАЗАНО!

«На протя-
жении всей 
истории наш 
народ по-
беждал, пре-

одолевал испытания благо-
даря своему единству».

«Патриотизм и спло-
ченность граждан, об-
щие нравственные идеалы 
и сегодня объединяют на-
ше общество, нашу огром-
ную, многонациональную, 
многоконфессиональную 
страну».

«Россия столетиями стро-
илась как общий родной дом 
для людей множества на-
циональностей и разных ве-
роисповеданий».

«Сегодня судьба России - 
в надежных руках нашего 
многонационального наро-
да».

«Мы многонациональное 
общество, но мы единый 
народ. Это делает нашу 
страну сложной и много-
мерной».

«Мы веками жили вместе. 
Вместе победили в самой 
страшной войне. И будем 
вместе жить и дальше».

Президент России  
Владимир ПУТИН.

Итоги года
В 2023 году ФАДН России 
провел сотни мероприятий 
во всех уголках страны 
и за ее пределами. Расскажем 
лишь о нескольких.

 ■ ФЕВРАЛЬ

«Народы вместе -  
сквозь года»
Акция прошла в Мелитополе 
(Запорожская область) и Мариуполе 
(ДНР). В этот раз она была приурочена 
к 80-й годовщине разгрома немецко-
фашистских войск под Сталинградом.

Участников по традиции угощали националь-
ными блюдами, роздана гуманитарная помощь, 
развернут 100-метровый флаг Российской Фе-
дерации.

Делегация ФАДН России посетила Терпеньев-
ский дом-интернат, где детям была передана гума-
нитарная помощь, в том числе сладости и теплая 
обувь.

К команде добрых дел присоединилась Ассоциа-
ция коренных малочисленных народов и волон-
теры из Волгоградской, Московской, Тюменской 
областей, Приморского, Красноярского, Камчат-
ского, Алтайского краев.

 ■ ЯНВАРЬ

•	Это была, по сути, экспе-
риментальная перепись, 
где апробировались но-
вые цифровые техноло-
гии. И что бы ни говори-
ли скептики - будущее за 
«цифрой».

•	Основной вывод, который 
следует из результатов, - 
наша страна сохранила ста-
тус многонациональной.

•	Ни о какой целенаправлен-
ной «принудительной ас-
симиляции» речи не идет.

•	Люди никуда «не потеря-
лись», дело в том, что более 16 миллионов граж-
дан не указали свою национальную принадлеж-
ность. Перепись - не подсчет национальностей. 
В СССР «пятый пункт» имел значение, но сейчас 
национальная принадлежность не имеет особой 
важности.

•	По результатам, в России проживает 194 народа.

 ■ МАРТ

Опубликованы 
результаты 
переписи 
населения
ФАДН России 
прокомментировал 
ее итоги. 

Перепись населения в этот раз 
была экспериментальной.

У ФАДН России появились территориальные органы
•	Юго-Западное управление Федераль-

ного агентства по делам националь-
ностей;

•	межрегиональное управление по 
Северо-Кавказскому федеральному 
округу, Республике Крым и Севасто-
полю.

Гуманитарный  
груз в Сирию

Центр по примирению враждую-
щих сторон и группировка войск Воо-
руженных сил РФ в САР совместно 
с ФАДН России доставили гумани-
тарный груз в города Хан-Шенхун, 
Скальбия и Алеппо, пострадавшие от 
землетрясения.

Дом народов России, активисты на-
циональных культурных автономий 
азербайджанцев, курдов, армян, гре-
ков, поляков, афганцев России собрали 
75 тонн помощи. Это предметы первой 
необходимости, продукты, детское пи-
тание и игрушки, теплая одежда и обувь, 
медицинские товары, генераторы, по-
душки и одеяла, отопительная техника, 
зарядные устройства и многое другое.
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Из выступления руководителя 
ФАДН России Игоря БАРИНОВА:

•	Российская Федерация историче-
ски сложилась как многонацио-
нальное государство, объединив-
шее все этнические общности, 
вошедшие в ее состав, и создавшее 
необходимые условия для их даль-
нейшего этнокультурного разви-
тия. Россия обладает уникальным 
тысячелетним опытом создания 
политико-правовых условий для 
развития и мирного сосущество-
вания разных народов.

•	Статьей 19 Конституции России 
установлены гарантии равенства 
«прав и свобод человека и граж-
данина, в том числе независимо 
от расы, национальности, языка, 
происхождения, места жительства, 
отношения к религии», а также 
установлен запрет любых форм 
«ограничения прав граждан по при-
знакам социальной, расовой, наци-
ональной (этнической), языковой 
или религиозной принадлежности». 

•	ФАДН России осуществляет мо-
ниторинг состояния межнацио-
нальных и межконфессиональных 
отношений, а также раннего преду-
преждения конфликтных ситуаций. 

•	Во всех государственных и муни-
ципальных общеобразовательных 
организациях в учебную программу 
начальной и средней школы вклю-
чены специальные учебные курсы, 
направленные на формирование 

у подрастающих поколений культу-
ры взаимного уважения и патриоти-
ческого мировоззрения, пропаганду 
традиционных культурных, рели-
гиозных и моральных ценностей, 
а также ознакомление с культур-
ными и религиозными традициями 
народов России, проводятся уроки 
памяти холокоста.

•	В вузах создаются центры гармо-
низации межэтнических и меж-
национальных отношений, клубы 
межнациональной дружбы, школы 
толерантности молодежи. Реализу-
ются программы адаптации ино-
странных студентов.

•	В Российской Федерации прожи-
вает свыше 190 народов и этниче-

ских групп, которые имеют равные 
права на сохранение и развитие 
своих языка, культуры и традиций. 
Вместе с тем государство оказывает 
дополнительные меры поддержки 
коренным малочисленным наро-
дам Севера, Сибири и Дальнего 
Востока, а также иным этническим 
меньшинствам.

•	С 2020 по 2023 год в сфере защиты 
прав и законных интересов пред-
ставителей КМНС принято 13 нор-
мативных правовых актов, направ-
ленных на усиление защищенности 
прав коренных малочисленных на-
родов.

•	Россия уделяет серьезное внимание 
улучшению положения цыган, их 
интеграции в жизнь современного 
общества.

Итоги
2

 ■ АПРЕЛЬ

Совет при президенте  
по межнациональным 
отношениям

Заседание прошло под председа-
тельством главы государства. Рас-
смотрены вопросы по реализации 
государственной национальной по-
литики: преимущества российской 
модели государственной националь-
ной политики, интеграция новых ре-
гионов в российское социокультур-
ное пространство и корректировка 
Стратегии государственной нацио-
нальной политики в условиях внеш-
них вызовов и угроз.

Открывая заседание, Владимир 
 Путин отметил, что многонациональ-
ность нашей страны является нашей 
всепобеждающей силой. Сегодня на-
блюдается заметная консолидация 
нашего народа.

 ■ ЦИТАТА

Руководитель 
ФАДН России 
Игорь БАРИНОВ:

«Сегодня, несмотря 
на колоссальные уси-
лия наших геополити-
ческих противников, 
их пропаганда не на-
ходит отклик в рос-
сийском обществе. 
Существующая модель 
межнациональных от-
ношений уверенно про-
демонстрировала свою 
устойчивость».

 ■ МАЙ

В Женеве прошло заседание Комитета  
по ликвидации расовой дискриминации

Форум 
«Многонациональная 
Россия»

В Нижнем Новгороде (в 2023 году город полу-
чил статус «Молодежная столица» - 2023) прошел 
ежегодный Всероссийский форум «Многонацио-
нальная Россия», организованный Федеральным 
агентством по делам национальностей. Он был 
посвящен укреплению общероссийской граж-
данской идентичности и единства российской 
нации, профилактике распространения идей экс-
тремизма в молодежной сфере.

Делегация России во главе  
с Игорем Бариновым (в центре).

«Мы - Россия»
К участникам проходящего в дет-

ском лагере «Артек» межнационально-
го культурно-образовательного проекта 
приехали много известных гостей. Среди 
них популяризатор философии и литера-
туры, старший преподаватель кафедры 
телевидения и радиовещания факультета 

журналистики МГУ, бывший ведущий 
программы «Спокойной ночи, малыши!» 
Дмитрий Хаустов. Он провел для ребят 
мастер-класс на тему работы в кадре и за 
кадром, рассказали о том, как устроена 
тележурналистика, какие действия нужно 
совершить, чтобы подготовить и провести 
съемку на телевидении, и многое другое.

Всероссийский 
молодежный 
межнациональный 
лагерь «Диалог 
культур»

Мероприятие, прошедшее в столице 
Чувашии городе Чебоксары, было на-
правлено на поддержку молодежных 
инициатив в сфере межкультурного 
диалога и развития этнокультурного 
многообразия. Участниками лагеря ста-
ли 150 представителей из числа творческой 
молодежи регионов России и семи зарубеж-
ных государств.

 ■ ИЮНЬ

 ■ ИЮЛЬ

Проект «Национальность.ру»

ФАДН России совместно с АНО «Институт развития интерне-
та» проводит этот всероссийский проект второй год. Это тревел-
шоу - видеоролики, в каждом из которых освещают традиции 
и культуру одной из национальностей, проживающих в нашей 
стране. Эти микропроизведения в развлекательной форме по-
могают узнать поближе и понять другие народы.

 ■ КСТАТИ

Российская делегация 
приняла участие в работе 
Постоянного форума ООН  
по вопросам коренных 
народов

Представители ФАДН России высту-
пили с заявлениями по ряду пунктов 
повестки. В их числе реализуемые Рос-
сией подходы по проведению Междуна-
родного десятилетия языков коренных 
народов, социального обеспечения и со-
хранения их здоровья на удаленных 
территориях, вопросы юридического 
признания и исторической судьбы мало-
численных народов России в сравнении 
с иными регионами мира.
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Конкурс «СМИротворец-2023»

Приветствие участникам 
направил Президент России. 
«На протяжении столетий 
финно-угорские народы 
вместе с другими народа-
ми вносят значимый вклад 
в развитие нашей многона-
циональной страны, - го-
ворится в нем. - Их выдаю-
щиеся достижения в самых 
разных сферах жизни стали 
важной, неотъемлемой ча-
стью богатейшего истори-
ческого, научного, культур-
ного, духовного наследия. 
И сегодня, в ходе специ-
альной военной операции, 
представители финно-

угорских народов, опираясь 
на ратные, патриотические 
традиции предков, проявля-
ют в боях мужество и отвагу.

Подчеркну, государство 
и впредь будет уделять 

приоритетное внимание 
сохранению этнической 
и культурной идентично-
сти, обеспечению граждан-
ского единства, мира и со-
гласия в стране».

года
3

 ■ АВГУСТ

Всероссийский форум 
молодых специалистов

В Москве прошел Всероссийский форум 
молодых специалистов, государственных 
и муниципальных служащих и лидеров 
молодежных общественных объединений 
в сфере реализации государственной на-
циональной политики «Профессионалы 
РФ», организованный Федеральным агент-
ством по делам национальностей.

Образовательная программа включала 
в себя семинары и практические занятия 
в сфере реализации государственной на-
циональной политики, лекции и тренинги 
на командное взаимодействие, а также 

неформальное общение с ведущими экс-
пертами.

В рамках культурной программы пока-
заны проекты ФАДН России, а также со-
стоялся показ национальных фильмов - 
участников фестиваля национального 
кино «Золотое руно».

 ■ НОЯБРЬ

Семинар-
совещание 
«Российское 
казачество»

Мероприятие ежегодно 
проводится Федеральным 
агентством по делам нацио-
нальностей совместно с Со-
ветом при Президенте России 
по делам казачества и Всерос-
сийским казачьим обществом. На 
этот раз основной темой стал вопрос 
взаимодействия исполнительных органов 
субъектов России с казачеством в услови-
ях специальной военной операции.

Уже на следующий день после окон-
чания работы семинара правительство 
России утвердило План мероприятий на 
2024 - 2026 годы по реализации Стратегии 
государственной политики в отношении 
российского казачества на 2021 - 2030 
годы. Его реализуют 20 федеральных ор-
ганов исполнительной власти, а также 
Всероссийское казачье общество. 

 ■ ОКТЯБРЬ

 ■ СЕНТЯБРЬ

100 лет со дня рождения Расула Гамзатова
8 сентября не только Дагестан, но и вся страна отме-

тила столетие великого аварского поэта. 
Он стал символом национального достоинства и гор-

дости дагестанского народа, образцом высокой граж-
данственности для всех россиян. Его произведения 
переводились на языки народов Кавказа, всего СССР 
и Европы. Сам Расул Гамзатов переводил с русского 
на аварский язык стихотворения знаменитых поэтов, 
в том числе Пушкина, Лермонтова, Блока, Некрасова 
и других.

Президент 
России назначил 
нового атамана 
Всероссийского 

казачьего 
общества. 

Им стал Виталий 
Кузнецов - 

потомственный 
терский казак, 

казачий генерал, 
ветеран боевых 

действий.

 ■ СПРАВКА

Более 25 тысяч казаков в составе 18 казачьих добровольческих 
отрядов принимают участие в специальной военной операции.

«Маяки дружбы. Башни Кавказа»
В VI Международном волонтерском проекте межнационального 

согласия приняли участие 45 добровольцев - представителей разных 
регионов России. Он проходил на территории четырех регионов 
Северо-Кавказского федерального округа.

Главная цель - укрепление принципов межнационального мира 
и согласия через волонтерскую деятельность и просвещение.

В VI Международном волонтерском проекте межнационального 
согласия приняли участие 45 добровольцев - представителей разных 
регионов России. Он проходил на территории четырех регионов 

Главная цель - укрепление принципов межнационального мира 

Форум финно-угорских народов
Для участия в программе Форума 
в столицу Мордовии Саранск 
приехали более 300 представителей 
финно-угорских народов из 35 
субъектов России и Казахстана.

Молодые 
профессионалы 
приняли участие 

в интеллектуальной 
командной игре 
«ЭтноКВИЗ» под 
руководством 

капитана команды 
клуба «Что? Где? 
Когда?» Алены 
Повышевой.

кино «Золотое руно».

Форум финно-угорских народов

Совет проходил под председательством 
первого заместителя руководителя адми-
нистрации Президента России (заместите-
ля председателя Совета) Сергея Кириенко. 
В нем принял участие руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов. В своем выступле-
нии Игорь Баринов отметил, что работа по 
внесению изменений в Стратегию государ-
ственной национальной политики была 
рассчитана до 2025 года. Но произошедшие 

в мире перемены, рост вызовов и угроз без-
опасности требуют ускорения этой работы. 
«Сформулирована единая цель: укрепление 
общероссийской гражданской идентично-
сти и единства многонационального на-
рода Российской Федерации, российской 
нации, при сохранении этнокультурного 
и языкового многообразия, гармонизации 
межнациональных отношений», - сказал 
руководитель ФАДН России.

Совет при президенте 
по межнациональным отношениям

Участниками конкурса на 
лучшее освещение в средствах 
массовой информации вопро-
сов межнациональных и этно-
конфессиональных отношений 
стали 1058 медиа - печатные 
и электронные издания, теле- 
и радиоканалы, тематические 
блоги. Экспертный совет рас-
смотрел более 10 000 материа-
лов из всех федеральных окру-
гов России.

Конкурс проводился в номи-
нациях «Телевидение», «Пе-
чать», «Интернет», «ЭТНО-
звук», «Детские и молодежные 
СМИ», «Наставники и тради-
ции» (номинация посвящена 
Году педагога и наставника), 
«Поколение мультимедиа» 
(участники - студенты про-
фильных вузов) и «Блоги». 

Награды получили 35 СМИ 
и блогов из 26 регионов страны.

Фотоконкурс 
«Русская цивилизация»
Международный конкурс проводился 
в седьмой раз. Он объединяет фотографов - 
профессионалов и любителей - всего мира. 

В 2023 году со всех уголков нашей страны прислано 19 161 
работа.

Обладателем Гран-при стал Александр Чехонин (Санкт-
Петербург) с фотографией «Закат за Смольным собором».
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«Ключевое слово»
Итоги конкурса Всероссийской общественной пре-

мии за сохранение языкового многообразия «Ключе-
вое слово» традиционно подводятся в рамках фору-
ма «Языковая политика в Российской Федерации». 

В честь Года русского языка в странах СНГ в этом 
году учреждена специальная номинация «Русский 
язык как иностранный».

В этом году на конкурс поступило 252 заявки из 
57 регионов страны, в том числе из новых субъектов 
Российской Федерации.

4

Итоги года

Над выпуском работали: редактор - Сергей ЧЕРНЫХ, дизайн, верстка - Алексей РОГОВ, бильдредактор - Елена КАРПОВА,  
фото - «РИА Новости», ФАДН России, пресс-служба форума «Языковая политика».

Почти 300 человек из 68 регионов 
страны, представители Таджикиста-
на, Киргизии и Узбекистана приеха-
ли в Москву на форум «Языковая 
политика в Российской Федерации». 
Ключевые темы - продвижение рус-
ского языка и культуры на простран-
стве СНГ и сохранение языкового 
разнообразия.  

За прошедшие 30 лет ни один на-
род, проживающий на территории 
России, не потерял своего языка. С 
появлением цифровых технологий в 
регионах стали активно внедряться 
проекты, направленные на цифрови-
зацию языков. Кроме того, местные 
и федеральные гранты дают возмож-
ность общественным организациям 
объединить волонтеров, помогающих 
представителям коренных народов 
России заново учить родные языки. 
Особенно это касается молодежи, 
которая много времени проводит в 
интернете. 

«Мы сейчас пытаемся сохранить 
орочский язык. Пока это с трудом 
удается, но мы уже видим резуль-
тат: молодежь понемногу объединя-
ется», - рассказала Елена Кулеш из 
Дальневосточного ресурсного цен-

тра межкультурного взаимодействия 
и Ассамблеи народов Хабаровского 
края.

Орочей в мире осталось всего 
тысяча. Они разбросаны по 
огромной территории - от 
Владивостока до Мага-
дана, но, несмотря на 
кажущуюся «незначи-
тельность проблемы», 
государство помогает 
им сохранить родной 
язык и передать его 
детям и подросткам.

По словам ру-
ководителя Феде-
рального агентства 
по делам националь-
ностей Игоря Бари-
нова, проблема со-
кращения языкового 
многообразия есть во 
всем мире: «Именно се-
мья и школа - основные 
институты, позволяющие 
сохранить язык как самои-
дентификацию любого народа. 
Нет языка - нет народа», - сказал 
глава ФАДН России, уточнив, что 
для решения проблемы в 2022 - 2032 
годах проводится Международное де-
сятилетие языков коренных народов.

Словари и онлайн-самоучители 
сегодня составляют преподаватели 
вузов вместе со студентами, которые 
помогают сохранять и распростра-
нять языки. Часто регионы помогают 
друг другу. Так, якутские филологи, 
зная, что на Чукотке нет научной 
базы для создания обучающих ма-
териалов, помогли коллегам создать 
уникальный сайт.

«Нас буквально за ручку приве-
ли в проект по цифровизации всех 
языков народов Чукотки. Сейчас уже 
созданы материалы на чукотском, 
эскимосском и эвенском языках. 
Мы приступили к записи видеоуро-
ков на чукотском языке, результа-
том которых станет онлайн-учебник 
с иллюстрациями, ссылками и QR-
кодами», - рассказала научный руко-
водитель отдела изучения и развития 

родных языков Чукотки Чукотского 
арктического научного центра Вик-

тория Кавры.
Сохранение языкового много-
образия невозможно без укре-

пления роли русского языка 
не только в России, но и на 

международной арене.
- Мы высоко ценим, 

что на пространстве 
СНГ русский язык 
пользуется попу-
лярностью в си-
лу нашего общего 
исторического про-
шлого, - говорит на-
чальник управления 
государственной по-
литики в сфере меж-
национальных отно-

шений ФАДН России 
Тимур Цыбиков. - Он 

стал естественным свя-
зующим звеном. Но глав-

ное, наши народы продол-
жают вести диалог и строить 

общее будущее, основанное на 
взаимном уважении и признании 

его фундаментальной роли.
Распространение русского языка 

невозможно без повышения уровня 
грамотности в традиционных русских 
регионах. На это обратила внимание 
учительница из Великих Лук Ирина 
Сергеева, докладывая об упрощении 
русского языка. С ней согласились 
все участники форума, подчеркнув 
необходимость расширения словар-
ного запаса школьников и молодежи. 
Русский язык - это национальное до-
стояние. Он питает и обогащает язы-
ки народов России.

 ■ ДЕКАБРЬ

Форум «Языковая политика в Российской Федерации»

Русский 
язык - 

связующее 
звено 

для всех 
народов 
России.

В Совете Федерации под председатель-
ством Валентины Матвиенко состоялся 
«Правительственный час» с участием ру-
ководителя Федерального агентства по 
делам национальностей Игоря Баринова. 
Он рассказал о современном состоянии 
государственной национальной политики, 
выделил актуальные проблемы и вызовы, 
а также сообщил о принимаемых ведом-
ством мерах по их устранению.

«В соответствии с поручением президен-
та в Стратегию государственной нацио-
нальной политики Российской Федерации 
до 2025 года вносятся изменения с уче-
том новых геополитических реалий. При 
сохранении базовых принципов акцент 
в новой редакции будет сделан на укрепле-
ние единства российской нации», - сказал 
Игорь Баринов.

Руководитель ФАДН России подчеркнул, 
что одним из приоритетов Агентства явля-
ется выстраивание взаимодействия с ор-
ганами власти новых регионов, оказании 
им содействия в интеграции в российское 
общественно-политическое пространство. 
В связи с чем разработан и утвержден пра-
вительством России отдельный комплекс 
мероприятий по реализации государствен-
ной национальной политики.

Вопросы от сенаторов касались адап-
тации иностранных граждан, создания 
условий по сохранению языков народов 
России, обеспечения прав коренных ма-
лочисленных народов, в первую очередь 
защите их исконной среды обитания, со-
хранения традиционного образа жизни 
и хозяйственной деятельности.

Выступление  
Игоря Баринова 

в Совете Федерации.

 ■ ТОЛЬКО ЧИСЛА

•	Сейчас в России реализуются образо-
вательные программы по 74 родным 
языкам. 

•	Для 41 языка уже введены стандарты 
раскладок клавиатуры. 

•	Увы, пока только 8 языков внесены 
в сервис «Яндекс-переводчик».

«Правительственный час» 
в Совете Федерации
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Конечно, этот са-
лат не самый лю-
бимый у россиян. 
Но некоторые не 
могут представить 
себе праздник без 
салатика с «розо-
вым майонезом». В 
этом году итоговая 
стоимость многих 
блюд новогодне-
го стола кусается. 

Вот и «Селедка под 
шубой» заплывет 
на праздник не к 
каждому. «Комсо-
молка» подсчита-

ла, сколько будет 
стоить салатник 
«селедки» в круп-
нейших городах 
Дальнего Востока.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Без символа года никуда
В Тынде Амурской области наконец-то открыли новогод-

ний городок и установили елку на площади 25-летия БАМа. 
Программу подготовили артисты драматического театра и 
городского Дворца культуры «Русь». Снеговики и другие 
костюмированные персонажи, включая Деда Мороза и Сне-
гурочку, развлекали народ и не давали замерзнуть.

В городке изо льда разместили фигуры, которые оборудова-
ли иллюминацией с разными огнями. Одну из фигур мастера 
вырезали по эскизу победителя городского конкурса рисунков 
восьмиклассника Вениамина Басанского из школы № 2. Как 
заявил глава города Сергей Гуляев, в ближайшее время 
будет открыта и снежная горка.

ЯКУТИЯ

Погода под стать жанру
В Якутии снимают фильм ужасов на улице в 40-градусные 

морозы. А якутская зима славится своими суровыми погод-
ными условиями. Как признался режиссер будущей картины, 
это было сделано специально.

- На данный момент никто не снимает художественное кино 
зимой. Многие стараются снимать летом, когда комфортно 
работать. На мой взгляд, наш замерзший город очень красив 
зимой. То, как лежит иней на проводах, не передать словами, 
- рассказал режиссер Константин.

Он решил собрать талантливых ребят и сделать творческий про-
ект: «Это не коммерция. Мы выплескиваем творческую энергию, 
которая накапливается зимой». Идея пришла еще осенью. Уже для 
съемок был арендован целый автобус. Съемочная группа подгото-
вила экипировку: термобелье и специальные грелки. После каждой 
сцены артистов поили горячим чаем и кормили бутербродами.

- Многие сцены снимали по одному дублю, чтобы не мучить 
человека. Если получили, что хотели, - ехали дальше. Никто 
не жаловался, всем было интересно выйти из зоны комфорта 
в экстремальные холода.

Картина выйдет в 2024 году.

ХАБАРОВСК

Момент настал 
В селе Пивань Комсомольского района достроили жилой 

дом. Проект реализован в соответствии с адресной програм-
мой, направленной на переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда, в рамках нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Дом на улице Строительной рассчитан на 23 кварти-
ры. До конца года туда переедут 50 человек.

- В настоящее время осуществляется расселение домов, при-
знанных аварийными до 1 января 2017 года. В Хабаровском крае 
планируется переселение приблизительно 3750 человек. Для 
строительства дома в селе Пивань выделено 142 миллиона рублей. 
Кирпичный дом с толстыми стенами имеет надежную теплоизо-
ляцию, что является важным фактором для нашего климата. Но 
важнее всего, чтобы этот дом устраивал тех, кто в нем будет жить, 
- сказал заместитель председателя правительства края по 
природным ресурсам и сельскому хозяйству Дарий Тюрин.

ВЛАДИВОСТОК

Школы не будет?
Арбитражный суд Приморья запретил подрядчикам достраивать 

школу на 1100 мест в районе Снеговой Пади во Владивостоке. 
Вместе с этим приостановятся работы и в школе в Вольно-На-
деждинском.

Согласно судебному акту подрядчик временно не может вы-
полнять подготовительные работы по строительству, инженерным 
изысканиям, проектированию, оснащению оборудованием. Адми-
нистрации Владивостока, соответственно, запрещено перечислять 
деньги на работу. Аналогичные обеспечительные меры применены 
к стройке школы в Вольно-Надеждинском. Последний проект, 
ФОК на Снеговой Пади во Владивостоке, еще ждет своей участи.

Три ходатайства в отношении спорных объектов подала про-
куратура. Дело в том, что проекты оказались не обеспечены 
банковской гарантией. Концессионеры не обладали документами, 
подтверждающими наличие источников финансирования. Более 
того, по версии прокуратуры, концессионер вложил всего 21 
тысячу рублей, а остальное якобы предполагалось оплачивать 
из бюджетов. Подрядчик с обвинениями не согласен и готов 
оспаривать заявления.

Подготовили Ростислав САХАЛИНОВ 
(«КП» - Благовещенск»), Алина ТАРАБУКИНА 

(«КП» - Якутия»), Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - 
Хабаровск»), Руслан НОВИКОВ («КП» - Владивосток»).

� ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

«Шуба» по цене «Шуба» по цене 
норковой?
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Татьяна ЦВЕНГЕР 

(«КП» - Хабаровск»)

Сколько придется 

заплатить 
дальневосточникам, 

чтобы увидеть на 

новогоднем столе 

традиционную 
«Селедку под 
шубой»?
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Картошка (400 г)

Яйцо (2 шт.)

Продукт
     Регион
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Майонез (300 г)
Соленая сельдь
(350 г)

Свекла (300 г)

Лук (100 г)

Морковь (200 г)

Стоимость указана в рублях.
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2023Город
496,3
262,1
401,4
320,5
1028
447
362,63
430,1
379,69
366,7
340,45

Якутск
Владивосток
Благовещенск
Петропавловск-
Камчатский
Анадырь
Южно-Сахалинск
Хабаровск
Биробиджан
Чита
Улан-Удэ
Магадан

Стоимость указана в рублях.

Не люба нам 
«Индигирка»
Михаил ГОРОХОВ 
(«КП» - Якутия»)

Якутский салат снова 
вошел в список 
худших блюд мира.

«Сколько можно?» - интересует яку-
тян. Одно из их любимых лакомств 
(салат «Индигирка») снова попало в 
антирейтинг, по версии путеводителя 
по традиционным блюдам TasteAtlas. 

В феврале этого года якутский 
салат «Индигирка» стал лидером 
топ-100 худших блюд мира. Объяв-
ление любимого национального ла-
комства худшим в мире оскорбило 
многих якутян. В соцсетях жители 
Якутии призвали земляков голосо-
вать за «Индигирку». Под массовым 
натиском жителей республики этот 
рейтинг изменился с 1.4 до 1.9.  В 
итоге в списке «Худших блюд мира» 
«Индигирка» опустилась с 1-го места 
на 2-е, пропустив вперед исландский 

«хаукартль» (частично разложивше-
еся, а затем завяленное мясо грен-
ландской акулы).

В этом году «Индигирка» располо-
жилась на 31-м месте с рейтингом 
2,6. Кстати, в этот же антирейтинг на 
67-е место попало еще одно блюдо 
из России - «холодец». 

Чтобы уверить читателей «Комсо-
молки» в том, что «Идигирка» - это 
вкусно, делимся рецептом салата.

Он очень простой. Надо взять се-
верную рыбу (чир, нельму или муксу-
на), лук, подсолнечное масло, соль 
и перец. Рыбу почистить, мякоть на-
резать кубиками, посыпать солью, 
перцем и луком и заморозить. Со-

временные вариации допускают 
подачу с дольками лимона, красной 
или черной икрой и различными за-
правками. Настоящая сложность в 
приготовлении такого салата в том, 
что данные виды рыб водятся только 
в Якутии.

Кстати, сам TasteAtlas рекоменду-
ет попробовать салат в ресторане 
«Тыгын Дархан» в Якутске. Шеф-
повар ресторана Константин Матан-
нанов отметил, что любое блюдо 
нужно пробовать на его родине, где 
оно правильно составляется и соче-
тается в нужной пропорции. Только 
тогда будет объективная оценка.

- Мы рады, а вовсе не обижены на 
создателей этого рейтинга, потому что 
это мировой опрос, который означает, 
что наш фирменный салат знают или 
узнают во всем мире. Ведь блюдо, 
которое реально никому не нравится, 
не смогло бы стать гастрономическим 
брендом Якутии,  невостребованные 
позиции всегда снимаются с линейки 
меню, а «Индигирка» - одно из самых 
популярных блюд, которое заказыва-
ют наши посетители и нередко при-
ходят к нам в ресторан ради него.

А в это время
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Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

На Дальнем 
Востоке 
стартовала 
продажа льготных 
авиабилетов.

Этого момента мно-
гие дальневосточники 
ждут не меньше, чем 
Нового года. Старт 
продаж субсидиро-
ванных авиабилетов 
означает, что еще один 
год по некоторым на-

правлениям жители 
Дальнего Востока мо-
гут экономить на пу-
тешествиях. Какие 
это будут направления 
в 2024 году и кому по-
ложена льгота - в мате-
риале «Комсомолки».

КОНКРЕТНО

Стоимость для 
ребенка от 2 до 12 летНаправление
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•  Владивосток - Москва
•  Магадан - Москва
•  Петропавловск-Камчатский - Москва
•  Хабаровск - Москва
•  Южно-Сахалинск - Москва
•  Якутск - Москва
•  Горно-Алтайск - Москва
•  Хабаровск - Магадан
•  Хабаровск - Новосибирск
•  Хабаровск - Владивосток
•  Хабаровск - Красноярск
•  Хабаровск - Петропавловск-Камчатский
•  Хабаровск - Иркутск
•  Хабаровск - Южно-Сахалинск
•  Владивосток - Петропавловск-Камчатский
•  Владивосток - Южно-Сахалинск
•  Красноярск - Благовещенск
•  Санкт-Петербург - Иркутск
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PASSAPORT

Стоимость 
для взрослого

ЯКУТСК

КОНКРЕТНО

Стоимость для 
ребенка от 2 до 12 лет
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    Камчатский - Москва
•  Хабаровск - Москва
•  Южно-Сахалинск - Москва
•  Якутск - Москва
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Стоимость
для взрослогоНаправление
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для взрослого

Стоимость указана в рублях.

СУБСИДИЯ ДЛЯ ДАЛЬНЕВОСТОЧНИКОВ 
Действует при наличии в паспорте прописки на территории 
Дальневосточного федерального округа.

СУБСИДИЯ ДЛЯ ЛЬГОТНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН 
Действует для граждан до 23 лет, старше 60 лет (для женщин - старше 55 лет), инвалидов I 
группы любого возраста, инвалидов с детства II и III группы, сопровождающих инвалида I груп-
пы или ребенка-инвалида и многодетных семей (нужны подтверждающие документы).
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На прошедшей 
14 декабря 
«Прямой линии» 
президент России 
обещал помочь 
в расширении 
льготных 
маршрутов для 
дальневосточников.

На встрече с Владимиром 
Путиным, вопрос об авиапе-
ревозках и субсидируемых 
направлениях смог задать 
журналист телеради-
окомпании «Колыма 
плюс» Александр Орлов.

- Для Магаданской обла-
сти очень важна связь с 
Большой землей, и к тому 
же мало кто из жителей 
Дальнего Востока прово-
дит отпуск в своем регио-
не. Тут и возникают слож-
ности. Магадан имеет три 
субсидированных направ-
ления - Петропавловск-Кам-
чатский, Благовещенск и 
Москва. Но такие важные и 
близкие направления, как 
Хабаровск и Новосибирск, 
не входят в субсидии. Из-
за этого одно путешествие 
до конечной точки может 
занимать более суток, и 
это может неслабо ударить 
по карману. Потому что до 
Москвы добраться намного 
дешевле, чем до соседнего 

Хабаровска. Для тех, кто 
не попадает под льготы, 
есть дальневосточные та-
рифы. Возможно ли рас-
ширить список субсидиро-
ванных направлений для 
дальневосточников, при 
условии, что это может 
помочь развить туризм в 
нашем регионе? - поинте-
ресовался Александр.

Владимир Владимирович 
уверил, что дальневосточ-
ным регионам продлят 
плоские тарифы на авиа-
перелеты.

- Во-первых, хочу сказать, 
что они будут продлены. Это 
обычно делается в конце го-
да, после моих консультаций 
с Аэрофлотом прежде все-
го, другими компаниями и 
министерством транспорта. 
Мы продлим, безусловно, 
плоские тарифы. Конечно, я 
вас понимаю, хорошо бы их 
расширить. Но это вопрос 
дополнительного бюджет-
ного финансирования. Я 
понимаю, что там регион 
колоссальный. Дальний 
Восток просто захватывает. 
Это целый отдельный мир. 
И там, конечно, на таких 
больших расстояниях да-
же внутри перемещаться 
непросто. Я понимаю. Мы 
посмотрим, - сказал Вла-
димир Путин.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Владимир Путин:
«Дальний Восток 
просто захватывает»

Билеты по льготным ценам Билеты по льготным ценам 
радуют дальневосточников радуют дальневосточников 

не первый год.не первый год.
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О буднях работы 
депутата рассказала 
заместитель 
председателя 
постоянного комитета 
Законодательной Думы 
Хабаровского края 
по бюджету, налогам 
и экономическому 
развитию Вера Огнева.

Деятельность депутатов 
Законодательной Думы - это 
ежедневный труд, включа-
ющий в себя анализ теку-
щей обстановки и запросов 
общества, разбор каждой 
отдельной ситуации и, ко-
нечно, формирование пред-
ложений, которые могли бы 
повлиять на решение вопро-
сов. Немаловажно личное 
участие. О том, с какими во-
просами работает современ-
ный депутат, «Комсомоль-
ской правде» - Хабаровск» 
рассказала Вера Огнева, 
заместитель председателя 
постоянного комитета За-
конодательной Думы Хаба-
ровского края по бюджету, 
налогам и экономическому 
развитию. 

- Вера Витальевна, вы ра-
ботаете по Хабаровскому рай-
ону. Обращения от граждан 
по каким направлениям пре-
валировали в 2023 году? Что 
удалось решить из получен-
ных обращений? 

- Да, мой округ - Хабаров-
ский муниципальный рай-
он, но ко мне по различным 
вопросам обращаются жи-
тели и других районов Ха-
баровского края. В основ-
ном поступают обращения 
граждан, касающиеся про-
блем благоустройства, не-
надлежащего оказания услуг 
ЖКХ, медицинских услуг, 
наличия транспортной до-
ступности, образования. 
Так, в этом году ко мне об-
ратились жители поселка 
Горького в Хабаровске по 
вопросу об оказании содей-

ствия в решении вопроса о 
ненадлежащем состоянии 
дорожного покрытия подъ-
ездных путей к домам № 42, 
44, 46, 48, 50, 52, 54 по улице 
Горького. Данная проблема 
была решена, дорога отре-
монтирована. 

- Исходя из вашего опыта, 
как удается решать проблемы 
наиболее оперативно и эф-
фективно? 

- Конечно, при решении 
вопросов, поступающих от 
заявителей, я взаимодей-
ствую с органами государ-
ственной власти и главами 
муниципальных образова-
ний. Депутатская деятель-
ность - это коллективная 
работа. Для более эффек-
тивного решения проблемы 
предпочитаю лично контак-
тировать с руководством.

- Какие проблемы, по ваше-
му мнению, в районе еще не 
решены и нуждаются в перво-
степенной работе над ними? 
В чем заключается главная 
трудность?

- Так как я сама живу в Ха-
баровском районе, не по-
наслышке знаю проблемы 
сельских поселений. Сейчас 
такие территории активно 
застраиваются, количество 
жителей растет. Например, 
в селе Мирном Хабаровско-
го района функционирует 
фельдшерско-акушерский 
пункт (ФАП), который с 
трудом справляется с коли-
чеством пациентов, соот-
ветственно падает уровень 
оказания медицинских ус-
луг. Хотелось бы, чтобы по-
явилось новое помещение 
под ФАП, более просторное 
и комфортное. Также в се-

ле Матвеевка Хабаровского 
района есть потребность в 
новом здании школы. Уже 
несколько лет я пытаюсь ре-
шить данные вопросы, но, к 
сожалению, положительно-
го итога до сих пор нет.

- Депутат - это человек, в 
котором обычные люди ви-
дят надежду на решение их 
сложных жизненных ситуа-
ций. Что, по вашему мнению, 
помогает депутату быть на-
дежной опорой для жителей 
региона, при этом не забывая 
о собственной жизни, ведь 
порой запросов и вопросов 
от людей приходит огромное 
количество? 

- В своей работе мне 
придает сил обратная 
связь от людей, когда 
удается решить кон-
кретный вопрос. Это 
настраивает на пози-
тив, мотивирует к даль-
нейшей продуктивной 
работе.

- Какой итог 2023 года в 
работе депутатов Законода-
тельной Думы Хабаровского 
края, на личном примере, вы 
могли бы подвести? 

- Могу отметить, одно из 
последних моих достиже-
ний. В декабре 2023 года, 
совместно с главным спе-
циалистом администрации 
Мирненского сельского по-
селения Хабаровского райо-
на Беллой Александровной 
Думаленко, был подготов-
лен проект по программе 
«Комплексное развитие 
сельских территорий» по 
ремонту дороги, устройству 
уличного освещения, дет-
ской площадки в селе Мир-
ном, который будет реали-

зован в 2024 году. 
В целом счи-

таю, что 2023 
год был про-
дуктивным в 
плане зако-

нотворческой деятельно-
сти для Законодательной 
Думы Хабаровского края. 
Курс экономики нашего 
края направлен на более 
высокий технологический 
уровень, две трети иннова-
ционной продукции сделано 
у нас в крае. Это касается 
таких отраслей, как авиа- и 
судостроение, горнодобы-
вающая промышленность. 

Также курс направлен на 
высокий уровень социаль-
ной поддержки нашего на-
селения. 2023 год является 
продолжением всех начатых 
проектов Думы седьмого 
созыва. Считаю, что нужно 
двигаться дальше в этом на-
правлении, несмотря на сло-
жившиеся непростые эконо-
мические условия в нашей 
стране и мире.

Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Сахалин»)

На Сахалине побывал 
Владислав Третьяк.

Встречу с хоккейной 
легендой в аэропор-
ту областного центра 
устроили по-сахалински 
гостеприимно. Гостя 
встречали щедрым уго-
щением - караваем, 
красной икрой, шампан-
ским. Били в шаманские 
бубны и демонстрирова-
ли новую островную гор-
дость - аэровокзал Юж-
но-Сахалинска.

Программа визита 
Владислава Третьяка 
на Сахалин была насы-
щена различными ме-

роприятиями, направленными 
на поддержку и развитие хоккея. 
Спортсмен встретился с местной 
следж-хоккейной командой «Саха-
линские львята». Поделился сво-
им опытом и знаниями с юными 
хоккеистами в ходе мастер-класса. 
Провел благотворительный аукци-
он, на котором представили шле-
мы, клюшки и другие предметы с 
подписью Владислава Третьяка.

Третьяк, легенда российского 
хоккея, оставил неизгладимый 
след в истории этого спорта. Он 
стал одним из самых уважаемых 
и знаменитых спортсменов в ми-
ровом хоккее. На его счету три 
олимпийских чемпионских титула, 
золотые медали зимних Олимпий-
ских игр. Великий хоккеист также 
является десятикратным чемпио-
ном мира и девятикратным чемпи-
оном Европы.

� СПОРТ

В хоккей играют настоящие мужчины
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Вера Огнева: Мне придает 
сил обратная связь от людей

Люди дела

Заместитель председателя постоянного комитета 
Законодательной Думы Хабаровского края по бюджету, 

налогам и экономическому развитию Вера Огнева.
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Легенду 
в аэропорту 
накормили 

красной икрой.
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170 новогодних подарков 
и более тонны гуманитарной 
помощи отвезут в зону спе-
циальной военной операции 
волонтеры штаба #МЫВ-
МЕСТЕ из Сахалинской 
области. Груз доставят 
уже 28 декабря. Сладости 
детям и личные посыл-
ки получат не только на 
Донецком направлении, 
но и в Луганске, и даже 
в Запорожье.

Анна Пинчук, волонтер 
штаба #МЫВМЕСТЕ, уже 
в седьмой раз отправляется в 
зону СВО. Девушка уверена, 
что моральная поддержка для 
бойцов очень важна. В этот 
раз у сахалинских волонте-
ров будет несколько миссий. 
Первая - это гуманитарная 
помощь, вторая - новогодние 
подарки для наших бойцов, 
третья - подарки для детей, 
которые живут недалеко от 
линии соприкосновения.

- Каждую мою поездку 
бойцы испытывают ощу-
щение, что Сахалин с ними 
рядом, и они безумно рады. 
Это весточка из дома. Все 
рисунки и письма они веша-
ют на стены. Для меня цен-
но услышать от солдата спа-
сибо. Взрослые мужчины, 
которым вручают детские 
письма, стоят и плачут. Де-

тей, которым я везу ново-
годние подарки, знаю. Мы 
уже доставляли на Донбасс 
гуманитарную помощь. Уже 
представляю, как они будут 
рады, - рассказала Анна 
Пинчук.

В  посылках, кстати, саха-
линские конфеты. Как от-
мечает Анна, люди, которые 
покупали подарки, отнес-
лись к этому с душой. Но-
вогодние наборы с открыт-
ками и письмами, теплая 
одежда, носки, балаклавы, 
вещи первой необходимо-
сти уже скоро будут радовать 
бойцов. Впервые волонтеры 

планируют поехать в Запо-
рожское направление, туда, 
где находятся наши земляки.

- Сахалинский молодеж-
ный ресурсный центр всег-
да готов поддержать любые 
инициативы, направленные 
на развитие патриотического 
воспитания. Анна Пинчук - 
яркий пример самоотвержен-
ности. Она уже в седьмой раз 
едет на Донбасс, помогает на-

шим бойцам и хочет поздра-
вить детей с Новым годом. 
Мы не могли пройти мимо и 
не оказать поддержку, - рас-
сказал директор Сахалинского 
молодежного ресурсного цен-
тра Александр Неустроев.

Агентство по делам моло-
дежи и Сахалинский моло-
дежный ресурсный центр 
регулярно проводят патрио-
тические акции, такие, как 

«Письмо солдату», встре-
чи с бойцами СВО, чтобы 
от первого лица молодежь 
слышала о тех событиях, ко-
торые происходят на линии 
фронта. Активно волонте-
ры и сотрудники центра по-
могают и в формировании 
гуманитарной помощи на 
Донбасс. Из ближайших 
планов - сделать сухие ду-
ши для бойцов.

Праздник каждому
Денис ДЕМИН 
(«КП» - Сахалин»)

Новогодние подарки 
от сахалинцев доставят 

волонтеры в зону СВО
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170 новогодних подарков и более тонны гуманитарной 
помощи передадут уже 28 декабря.

Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»)

Губернатор 
Приморского края 
Олег Кожемяко 
передал снаряжение 
десантникам в зону СВО.

Военнослужащие на Запорож-
ском направлении запросили 20 
винтовок с оптическими и тепло-
визионными прицелами, а также 
рации. В ближайшее время бойцы 
подразделений Пятой армии по-
лучат все необходимое для вы-
полнения задач спецоперации: 
беспилотники, оружие и спецобо-
рудование.

Еще одну партию передали 83-й 
отдельной гвардейской десантно-
штурмовой бригаде. Им отпра-
вили квадрокоптеры, оружейные 
принадлежности, спецоборудова-
ние и снаряжение, теплые вещи 
и газовые печи.

- Бригада достойно себя ведет 
на Артемовском направлении. Мы 
гордимся, что эта часть дислоци-
руется у нас, в Приморском крае. 
Бойцы являются образцами геро-
изма и мужества в наступлении 
и обороне. Будем и дальше обе-
спечивать вас всем необходимым, 
- отметил глава края.

Десантники в свою очередь по-
благодарили Олега Кожемяко за 
поддержку.

� ЗНАЙ НАШИХ!

Приморские бойцы - 
мужественные герои

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Волонтеры-медики 
ТГМУ совместно 
с военными 
врачами Ростова 
оказывают помощь 
раненным на СВО.

Добровольческий отряд 
волонтеров-медиков ТГМУ 
Минздрава России работает 
в госпитале Ростова-на-Дону. 
Будущие врачи помогают в ра-
боте специалистам медучреж-
дения, а также налаживают 
связи с волонтерами-медиками 
Ростовского государственного 
медицинского университета. 
Также ребята навестили ране-
ных, вручили им специальные 
открытки с пейзажами При-
морья и пожеланиями от сту-
дентов-медиков края.

- В Ростове мы посетили РГМУ, 
встретились с коллегами и при-
няли участие в большой студен-
ческой конференции «Запад - 
Восток». Совместно с военными 
медиками оказываем помощь 
раненым участникам СВО. Ко-
нечно же, проведали земляков 
с Дальнего Востока. Отметили, 
что наиболее распространены 
осколочные ранения от кас-

сетных боеприпасов, но наши 
парни сильные, они справятся, 
- сообщил куратор поездки 
проректор по молодежной 
политике и воспитательной 
деятельности ТГМУ Минз-
драва РФ Александр Омель-
ченко.

С 2016 года волонтеры-ме-
дики ведут большую до-

бровольческую работу, помогая 
в поликлиниках и больницах, 
выезжают в районы края на 
помощь пострадавшим от при-
родных катаклизмов, несут в 
массы нормы здорового образа 
жизни, помогают с профессио-
нальной ориентацией старше-
классникам, активно участвуют 
в общественной жизни Влади-

востока и всего При-
морья.

� ДОБРОВОЛЬЦЫ

Надежный медицинский тылНадежный медицинский тыл
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Ребята также 
приняли участие 

в большой 
студенческой 
конференции 

«Запад - Восток».

драва РФ Александр Омель-драва РФ Александр Омель-
ченко.ченко.

С 2016 года волонтеры-ме-С 2016 года волонтеры-ме-
дики ведут большую до-дики ведут большую до-

жизни, помогают с профессио-жизни, помогают с профессио-
нальной ориентацией старше-нальной ориентацией старше-
классникам, активно участвуют классникам, активно участвуют 
в общественной жизни Влади-в общественной жизни Влади-

востока и всего При-востока и всего При-
морья.морья.

Ребята также Ребята также 
приняли участие приняли участие 

в большой в большой 
студенческой студенческой 
конференции конференции 

«Запад - Восток».«Запад - Восток».
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можно встретить в по-

Дальний Восток
www.dv.kp.ru

Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

Потерявшего 
зрение японского 
журавля увезли 
со станции 
реинтродукции 
Хинганского 
заповедника в 
зооцентр «Питон».

Японский журавль Эгор 
родился в 2021 году на 
станции реинтродукции 
редких видов птиц Хинган-
ского заповедника в Амур-
ской области. Спустя два 
года его выпустили в дикую 
природу для восстановле-
ния численности популяции 
этого редкого и охраняемо-
го вида. При выпуске Эгор 
был полностью здоров, и 
специалисты признали его 
готовым к самостоятельной 
жизни в естественной сре-
де обитания.

Однако очень скоро 
местные жители нашли 
одиноко бродящего моло-
дого журавля недалеко от 
поселка Архара и вернули 
его на станцию реинтродук-
ции. Птица даже не пыта-
лась улететь от ловящих 
ее людей, и стало понятно, 
что с ним происходит что-
то странное. Обследование 
показало - птица потеряла 
зрение.

- Мы так и не смогли 
точно установить причи-
ну этого. Возможно, это 

прогрессирующее наслед-
ственное заболевание, а 
может быть, последствие 
травмы от столкновения с 
чем-нибудь в полете. Зре-
ние у него не полностью 
пропало, он видит корм. 
Уж по крайней мере яркие 
куски тыквы, которую Эгор 
очень любит, он замечает 
сразу, - рассказала «вос-
питательница» журавля, 
ведущий зооинженер 
станции реинтродукции 
редких видов птиц Хин-
ганского заповедника 
Надежда Кузнецова.

С таким заболеванием 
выпускать Эгора в природу 
нельзя. Это все равно, что 
обречь его на смерть. Нель-
зя оставить журавля и на 
станции в качестве племен-
ного животного - ведь, ес-
ли болезнь наследственная, 
она может передаться его 
потомству. К сожалению, 

способ излечения птицы 
ветеринары тоже не нашли.

Поэтому встал вопрос 
о том, куда пристроить 
краснокнижную птицу. И в 
этом работникам заповед-
ника помогли сотрудники 
Приамурского межрегио-
нального управления Ро-
сприроднадзора, которые 
нашли для больного журав-
ля место и проконтролиро-
вали процесс его передачи.

Сейчас Эгор обживает 
новую «жилплощадь» в зоо-
логическом центре «Питон» 
в Комсомольске-на-Амуре. 
Сотрудники надзорного ор-
гана продолжат наблюдать 
за его жизнью, ведь именно 
Росприроднадзор является 
органом, контролирующим 
оборот и содержание ви-
дов животных, занесенных 
в Красную книгу России, 
к которым относятся япон-
ские журавли.

НОВЫЙ ДОМ

Первые часы на новом месте.

Журавль Эгор «переехал» Журавль Эгор «переехал» 
в Комсомольск-на-Амурев Комсомольск-на-Амуре
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Богато жить не запретишь
Дальний Восток: живой уголок

Алина ТАРАБУКИНА («КП» - Якутск»)

Овцебык Алана освоилась 
на новом месте. 

Спустя две недели после переезда в 
новый вольер детеныш овцебыка Алана 
полностью освоилась. Жилище стало 
более открытым и просторным. Новые 
соседи: взрослый овцебык и маралы с 
радостью приняли ее в свою компанию. 
Алана здорова и весела, совсем не боится 

людей. Радуется как сотрудникам, так и 
посетителям. 

В Красноярске недавно стояли моро-
зы, температура опускалась аж до -35 
градусов. 

- Алана очень радовалась снегу. Судя 
по поведению, ей морозы не страшны. От 
души бегала, играла и валялась в снегу. 
За этим было интересно наблюдать, - рас-
сказал сотрудник парка «Роев-ручей»  
- Олег Чипура.

Алана уже самостоятельно ест комби-
корм и сено, как взрослый овцебык. На 
всякий случай малышку подкармливают 
молочком. Алана с нетерпением ждет, 
когда сотрудники придут с бутылкой тепло-
го молока. Неудивительно, что с каждым 
днем Алана прибавляет в весе. Сейчас она 
весит около 117 килограммов. К слову, 
когда она только приехала в зоопарк, то 
весила всего 18 кило. 

Напомним, осиротевшего детеныша 
овцебыка нашли рядом с погибшей ма-
терью на полуострове Таймыр якутские 
вахтовики. Найденыша назвали Аланой и 
привезли в красноярский зоопарк.

«Морозы ей не страшны» «Морозы ей не страшны» 

Алана здорова и весела, 
совсем не боится людей.
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Руслан НОВИКОВ Руслан НОВИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)(«КП» - Владивосток»)

Рысь пробралась Рысь пробралась 
на защищенный на защищенный 
газоперегрузочный газоперегрузочный 
корабль. корабль. 

Пока моряки во всем 
мире на палубе отбива-
ются максимум от чаек, 
на Камчатке неожидан-
ной гостьей газопере-
грузочного терминала 
«Коряк-1» стал самец 

рыси обыкновенной. 
Хищник каким-то чу-
дом залез на 250-метро-
вый корабль - эту загад-
ку не разгадали до сих 
пор. 

- Мини-
стерством 
природных 
р е с у р с о в 

края были организованы 
отлов и благополучная 
транспортировка рыси 
в естественную среду 
обитания, - написал на 

своей страничке 
в соц-
с е т и 
министр 
по охра-
не при-
р о д н ы х 
ресурсов 
региона 
Алексей 
Кумарь-
ков. 

Чинов-
ник до-
бавил, что 
благодарит 
социально 

ответственный бизнес, 
компанию «Новатэк», 
за содействие в опера-
ции по спасению. Здо-
ровье самца проверили, 
затем подвергли нарко-
зу и вернули в лес. 

«Коряк-1» стоял в бух-
те Бечевинской мини-

мум пару месяцев, от то-
го причины появления 
на нем хищника хочет-
ся узнать еще сильнее. 
Но на этот вопрос пока 
не могут ответить даже 
специалисты. 

Вообще рысь часто 

селках и даже городах 
Камчатки, хотя это не 
коренной житель полу-
острова. Эти кошки на-
чали осваивать регион 
только в начале прошло-
го века. Первые сведения 
о ее появлении относят-
ся к 1923 году. Считает-
ся, что первые животные 
пришли на территорию 
Пенжинского района 
с материка. Зато уже в 
2010-х сообщения об их 
«появлении на людях» 
начали приходить охо-
тинспекторам от мно-
гих жителей камчат-
ских муниципалитетов. 
Сейчас на полуострове 
обитает около тысячи 
особей рыси. 

Вчерашняя Вчерашняя 
малышка за малышка за 

полгода набрала полгода набрала 
около 100 кг.около 100 кг.
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Рысь подвергли наркозу. 
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Как 
хитрый 
хищник 

попал на борт, 
так никто и 
не понял.

Видео - на сайте 
dv.kp.ru

Шпион с хвостиками на ушах
1721.12.2023 
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Что делать, если 
кто-то из родителей 
в классе не хочет 
скидываться 
на праздничные 
подарки.

Что дарить детво-
ре от Деда Мороза и по 
сколько скидываться в 
школах и садиках? Сей-
час это тема номер один. 
Увы, договориться быва-
ет сложно - в чатах до 
ругани доходит! Главной 
занозой часто оказыва-
ется мама, которой что 
ни предложи - все не то.

«У НАС ТАКОЕ ЕСТЬ»
«У моего уже есть та-

кая игра - зачем нам 
две?», «Брелок? Не-е-
ет, мой Дима такое на 
рюкзак в жизни не по-
весит», «Мамы, в этом 
шоколаде одна химия!»

И весь чат ломает го-
лову, как быть. Оста-
вить ребенка такой 
принципиальной мате-
ри без подарка? Вроде 
нехорошо. Можно, ко-
нечно, никому ничего 
не дарить. Хотя и этот 
вариант так себе: ли-
шать радости весь класс 
из-за кого-то одного?

А может, сдать всем 
чуть больше денег, что-
бы и на Диму хватило?

«Минуточку! А по-
чему я должна платить 
за Сидорову, которая к 
тому же на «Мерседе-
се» ездит в отличие от 
меня?» - справедливо 
возмутится кто-то.

В общем, копья лома-
ются.

И если вам кажется, 
что мы безоговорочно 
осуждаем родителей, 
не сдающих деньги на 
подарки, то вам кажет-
ся. Ситуации бывают 
разные. И финансо-
вый кризис в семье, и 
недовольство родителя 
качеством подарков и 
суммой, которую за них 
платят, и, например, ал-
лергия на шоколад. У 
каждой протестующей 
мамы (или протестую-
щего папы) есть объяс-
нение своей позиции. 

Но вопрос-то нужно 
решать.

Звоню за советом На-
талье Сченснович. Мно-
годетная мама, директор 
и учредитель некоммер-
ческой образовательной 
организации «МИРНО», 
кандидат педагогических 
наук, автор технологии 
бесконфликтного обще-
ния между учителями и 
родителями - вот кто на-
учит конструктиву!

СПАСЕТ ОЧНЫЙ 
ФОРМАТ

- Главная ошибка в 
том, что глобальные во-
просы решаются в чатах. 
Да, в некоторых группах 
родители спокойно дого-
вариваются о том, какие 
подарки дарить детям. 
А бывает и так, как вы 
описываете: а Баба-яга 
против. В таком случае 
обсуждение нужно про-
водить только очно - на 
родительском собрании.

И тут есть алгоритм 
действий: важно дого-
вориться о сумме по-
дарка, примерном на-
полнении и обсудить, 
что будем делать, если 
кто-то вдруг будет про-
тив. Последний пункт 
важен, хотя о нем обыч-
но забывают. Если ваша 
мама Яга и на собрании 
на своей волне, настаи-
вайте на том, что нуж-
но договориться здесь 
и сейчас, иначе в чате 
опять будет перебранка. 

Если она, например, из 
высоко обеспеченных и 
хочет подарок подоро-
же, предложите: мол, 
купите своему ребенку 
то, что считаете нуж-
ным. Но как эта ситуа-
ция скажется на дружбе 
вашего Димы с одно-
классниками? И как 
он сам будет себя чув-
ствовать в тот момент? 
Давайте оценим риски.

СТРАТЕГИИ 
КОМПРОМИССА

Родкому хорошо бы 
провести такое обсуж-
дение заблаговременно, 
а уже накануне празд-
ника просто поставить 
родителей в чате перед 
фактом: мол, заказали 
вот такие подарки де-
тям - всё, как догова-
ривались на собрании.

А если уже нет вре-
мени проводить собра-
ние? Нужно найти ком-
промисс «в моменте». 
Универсального совета 
тут нет, ведь родители 
разные и классы тоже 
разные. Вот несколько 
стратегий.

• Уступка. «Что кон-
кретно вас не устраива-
ет? Что хотели бы доба-
вить? Игрушку? О’кей, 
добавляем всем игруш-
ку». Или скинуться на 
подарок ребенку из 
малообеспеченной се-
мьи, если у мамы нет 

денег на подарки. Или 
закупить на протесту-
ющую семью такую же 
упаковку, как у всех, 
и пусть положат туда 
свой подарок.
• Уход в противо-

борство: нет, подарки 
будут одинаковые для 
всех.

• Избегание - игно-
рировать, не вступать 
в переговоры.

НИКОМУ И НИЧЕГО - 
ТАК МОЖНО?

- А как вам вариант не 
дарить вообще никому 
ничего? 

- Иногда не дать ре-
бенку лишний подарок 
бывает полезно, пото-
му что дети порой за-
дарены. Приемлемое ли 
это решение, зависит от 
контекста класса. Важ-
но другое - взрослым 
нужно учиться догова-
риваться и сразу оцени-
вать, как их решения от-
разятся на детях. Самая 
инфантильная позиция 
взрослого: чуть что не 
так - я ухожу, разво-
жусь, пишу заявление, 
вообще ничего не бу-
дет! То есть человек не 
может с собой догово-
риться и боится выйти 
на честный разговор с 
другими. Сейчас, увы, 
много таких невзрослых 
взрослых.

Как 
изменится 
школьная 
жизнь с 1 
сентября 
2024 года, 
читайте 
на сайте

А мама Яга против!
Педсовет
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Не нравятся 
презенты - 
идите 
в родком

- Когда я была классным руководителем, 
говорила родителям: если хотите 
что-то изменить, идите в родительский 
комитет, - советует недовольным 
Наталья Сченснович. - Раскритиковать 
можно все что угодно. Найти минусы, разнести 
в пух и прах легче простого. А вот что-то 
изменить, внести полезные новшества - это 
требует усилий. И если уж высказываетесь 
против, внутри у вас должно быть понимание: 
я не только говорю, но и могу сделать. 
Иначе все превращается в треп. 
Если же не готовы делать, лучше просто 
молчать и принимать ситуацию. Причем 
с благодарностью людям, которые тратят 
свое время и что-то делают для всего класса. 
Я, как мама, именно так и делаю.

Все сборы, которые ведет ро-
дительский комитет (а не учитель 
и не школа, они вообще не име-
ют права), - это добровольные по-
жертвования. Если вы не согласны, 
имеете полное право не сдавать, и 
никак наказывать за это ни ребен-
ка, ни вас никто не имеет права. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Я не мог выбраться: что бы 
я ни делал, я падал в бездну. 
Ты ждала меня. Ты была мо-
им светом. И я здесь, здесь, 
моя родная, моя любимая» - 
это слова из невероятно тро-
гательного номера Оксаны 
Домниной и Романа Косто-
марова. Он длится всего-то 
три минуты. Но сколько в нем 
было боли, надежды, нежно-
сти и любви.

А зал с первой секунды по-
явления Костомарова на льду 
взорвался аплодисментами и 
не затихал ни на миг. И когда 
Роман, оторвавшись от ко-
лонны, на которую опирал-
ся, заскользил к Оксане. И 
когда они кружились. И 
когда застыли в объяти-
ях друг друга. У многих 
зрителей в зале во время 
этого трогательного вы-
ступления появились сле-
зы на глазах.

«МЕНЯ ПРОБИЛО 
ДО СЛЕЗ»

- Мне когда сказали, что 
он выйдет на лед, я дума-
ла, он выйдет на лед просто 
к Оксане, - говорила рас-
троганная Евгения Медве-
дева. - А он поехал! Меня 
прямо пробило до слез! 
Я всегда знала, что Рома 
крутой, но не ожидала, что 
здесь и сейчас я снова уви-
жу, как он катается. Мы 
стояли за кулисами и хотя 
предполагали, что сейчас 
произойдет какое-то чу-
до, но не ожидали, что он 
действительно встанет и 

поедет! Это было очень 
круто, очень сильно, - не 
скрывала своих чувств Женя.

«МНЕ ЕСТЬ 
РАДИ КОГО ЖИТЬ»

- Такова жизнь, и порой 
она преподносит такие наи-
труднейшие испытания. Но 
мне есть ради кого жить. Есть 
любимая жена, которая каж-
дый день была со мной рядом. 
Мои любимые дети, родите-
ли, друзья. Также я благода-
рен всем вам за поддержку, 
которая была на протяжении 
всего этого трудного времени. 

Спасибо вам огромное! - по-
следние слова Романа Косто-
марова потонули в овациях.

Слова про то, что есть ради 
кого жить, - самое важное, 
что было сказано в этот вечер.

- Также спасибо Илье Авер-
буху и всей команде, которые 
всегда были рядом на протя-
жении полугода, что я был в 
больнице. Жизнь сильно по-
менялась, но я надеюсь, что 

сумею под нее подстроить-
ся, - продолжил фигурист. 
Но важнее этих слов было 

то, что Роман вновь смог вый-
ти на лед на коньках.

«ЭТО БОЛЬШАЯ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ 
СИЛА»

Спустя два часа 
Авербух рассказал, 

как появился этот но-
мер Костомарова и До-

мниной. Что он вырос из 
спектакля «Письма любви», 
в котором Роман впервые 
появился перед зрителями. 
Правда, тогда на лед он вы-
ходил в кроссовках.

- Костомаров сам иниции-
ровал возвращение Оксаны 
на лед. Оксане было очень 
важно услышать, что именно 
Роман призывает ее вернуть-
ся на лед. Я предложил идею, 
что Оксана расскажет, что 
происходило с ней. Во вре-
мя гастролей в Сочи Роман 
грандиозно выходил ногами 
на лед. Как Рома и обещал, 
мы пойдем еще дальше, и это 
продолжение истории. Сего-
дня Рома вышел к Оксане и 
ту партию, которую проходил 
ногами, исполнил. Я думаю, 

что это большая человече-
ская сила, - сказал Авербух, 
отвечая на вопрос «КП».

Так завершилась еще одна 
глава истории Костомарова. 
И самое главное, что это 
еще далеко не финал.
- Будет ли выступать Ро-

ман в шоу? Это его настро-
ение. Я думаю, что Рома 
будет продолжать. Но это 

Рома лучше расскажет. В 
самых крепких, усовершен-
ствованных протезах он 
чувствует себя лучше. Он 
очень хорошо владеет кор-
пусом, это важно. Трени-
ровки проходили и с Сашей 
Жулиным, он тоже присут-
ствовал. Я думаю, что Рома 
будет продолжать, - гово-
рил Илья Авербух.

В то, что Роман вернулся 
не на один номер, верят и 
многие другие. Это важно 

и ему, и всем людям, которые 
устроили овацию чемпиону, 
одержавшему самую главную 
победу в своей жизни.

Подготовил 
Андрей ВДОВИН.
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Илья Авербух (справа) 
всем сердцем переживал 

за Романа и Оксану.

Оксана 
Домнина 
выходила 

и выкатила 
Романа 
на лед.
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Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

Спорт

Зал 
аплодировал 
и плакал
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Подхожу к автостоянке и 
глазам не верю: блондинка 
заливает масло в двигатель! 
Подхожу ближе - нет, все в 
порядке: заливает в бачок 
омывателя.

�  �  �
Объявление:
«В продуктовый супер-

маркет требуются со-
трудницы на должность 
Гали. Опыт работы с кас-
совыми возвратами при-
ветствуется».

�  �  �
Скакал принц к прекрас-

ной принцессе. Но тут вы-
шла баба из горящей избы 
и остановила коня.

�  �  �
- Девушка, а сколько 

вам, если не секрет?
- Да какой секрет... 

100 грамм «Хеннеси» и 
лимончик.

А в Новый год можно 
и мандаринчик - репортаж 

из Абхазии < стр. 6 - 7.
�  �  �

- Если б знала, что ты та-
кой нищий, то не вышла бы 
за тебя!

- А ты думала, я романтик, 
когда говорил, что ты - все, 
что у меня есть?

�  �  �
Купили внучке домик 

для Барби, принесли до-
мой, распаковали, а там 
на первом этаже уже 
«Пятерочка».

�  �  �
По пьяни поставил разбло-

кировку телефона по лицу.
Теперь, чтобы позвонить, 

приходиться бухать, трезво-
го не узнает.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Эйве. 7. Мифология. 8. Конвой. 9. Муравей. 10. Ре-
гионал. 11. Борец. 12. Начальник. 13. Суд. 16. Мир. 
17. Всхлип. 18. Вития. 20. Директор. 21. Тихий. 22. 
Лопатка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эскорт. 2. Виноград. 3. 
Вий. 4. Могул. 5. Початок. 6. Нимейер. 7. Моногамия. 
9. Матье. 11. Биосфера. 12. Нумидия. 14. Глоток. 15. 
Спорт. 16. Мишин. 19. Вино.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Кто забрал шахматную 
корону у Александра Але-
хина, но проиграл после в 
матче-реванше? 7. Истории 
о том, как бы поступали лю-
ди, если были бы богами. 
8. Эскорт в кутузке. 9. 
Какое насекомое может 
прожить сутки, потеряв 
голову? 10. Представи-
тель власти на местах. 11. 
Идейный. 12. Кто должен 
вступить в спор, чтобы в 
нем родилась истина? 13. 
Где иски рассматривают? 
16. Заключить сепаратный 
... 17. Компонента плача. 
18. Златоуст, но иначе. 20. 
Кто руководит школой? 21. 
Океан между Австралией и 
Евразией. 22. Чем малыш 
в песочнице ковыряется? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Модели при толстосуме. 

2. Изюм из прошлой жизни. 
3. Монстр у Гоголя. 4. «Са-
мая бугристая» дисциплина 
во фристайле. 5. Пряжа, 
снятая с веретена. 6. Кто 
из величайших архитекто-
ров мира усиленно работал 
даже тогда, когда его воз-
раст перевалил за сто лет? 
7. «Злейший враг» гарема. 
9. Кому продюсер Джон-
ни Старк категорически 
запретил слушать записи 
Эдит Пиаф? 11. Глобаль-
ная экосистема Земли. 
12. Из каких краев родом 
Блаженный Августин? 14. 
Что делают из фляжки? 
15. С чем связаны дости-
жения Усейна Болта? 16. 
От какого тренера Алексей 
Ягудин перешел к Татьяне 
Тарасовой? 19. Какой вол-
шебный напиток околдовал 
Тристана и Изольду?

Светлана 
СТАНУЛЬ, 

26 лет, 
Магнитогорск:

- Работаю 
на Магнитогорском 
металлургическом 

комбинате 
лаборантом 
химического 

анализа. 
Имею свой 
небольшой 

магазин женской 
одежды.
Хобби - 

современные 
танцы 

и тренажерный 
зал.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- И снова 
танцевальный номер. 
Если бы не обувь, 
я бы решила, что это 
выступление в жанре степа. 
А так ставлю 
на пластический джаз 
или что-то подобное, 
где грация пантеры 
показывает себя 
во всей красе.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 22 декабря

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    -25...-27   -15...-18 756 67% 1 м/с, ю-в  08.27 16.29 
Владивосток    -22...-21   -19...-22 754 55% 9 м/с, с         08.40 17.40
Хабаровск    -37...-36   -25...-26 765 67% 2 м/с, ю 08.47 17.06
Южно-    -16...-17   -12...-13 761 60% 3 м/с, с 09.11 17.42 
Сахалинск

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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